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APPELLO INIZIALE ORE 16:00 – CHIUSURA DEI LAVORI ORE 19:45 
 

 

Apertura Lavori ore 16:52 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

Buonasera a tutti. Procediamo con l’appello, Segretario. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

Buonasera, signor Presidente, signori Consiglieri, funzionari. 

 

Sturiano Vincenzo, assente; 

Milazzo Vito, assente; 

Cavasino Pietro, presente; 

Pugliese Leonardo, presente; 

Milazzo Eleonora, presente; 

Gerardi Guglielmo Ivan, presente; 

Accardi Michele, presente; 

Di Girolamo Gaspare, presente; 

Orlando Leonardo, presente; 

Marino Andrea, assente; 

Di Pietra Gabriele, presente; 

Giacalone Pietro, presente; 

Titone Vanessa, presente; 

Fici Nicola, presente; 

Rodriquez Mario, presente; 

Alagna Bartolomeo Walter, assente; 

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente; 

Coppola Flavio Salvatore, presente; 

Martinico Elia Francesca, presente; 

Genna Rosanna, assente; 

Bonomo Giancarlo, presente; 

Passalacqua Gaspare, presente; 

Fernandez Felice Massimo, assente; 

Vinci Antonio, assente; 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

All'appello risultano presenti 17 Consiglieri su 24, quindi la seduta 

è valida. 

 

Prelievo del punto numero 5) dell’Ordine del Giorno 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 



Essendo una seduta di prosecuzione a quella di ieri, siamo arrivati 

al punto 5) all’Ordine del Giorno, l’approvazione del Documento Unico 

di Programmazione, DUP 2021-2023. Abbiamo fatto ieri un’ampia 

discussione, che proseguiamo oggi con i Consiglieri che vogliono 

intervenire al riguardo. Consigliere Ferrantelli, lei aveva chiesto 

di intervenire? 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Chiedo di parlare, Presidente. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Prego, Consigliere Ferrantelli, ne ha la facoltà. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Per mozione d’ordine. Presidente, io penso che la cosa più opportuna 

da fare sarebbe stata, anziché cominciare la discussione sul 

bilancio, considerato che ci sono gli emendamenti ancora da decidere, 

quella invece di procedere all’approvazione… intanto alla 

discussione sugli emendamenti, anche se manca il parere, e approvarli 

oppure non approvarli; se approvarli, approvarli con riserva, in 

attesa del parere. Di guisa che possiamo successivamente mettere in 

votazione l’intero atto deliberativo, per quanto riguarda il piano 

triennale. Giustamente, sempre con riserva, perché aspettiamo… Così 

facendo, noi ci troviamo successivamente il bilancio da discutere, 

senza il peso o l’incognita degli emendamenti che sono ancora in 

discussione. Quindi, io penso che la strada da percorrere sia questa 

quella più giusta, poi decida lei. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Quindi, mi spieghi un attimo, lei chiederebbe di prelevare il punto 

4) all’Ordine del Giorno, il piano triennale dell’opera pubblica? 

Noi abbiamo già ieri incardinato il DUP, quindi dobbiamo proseguire 

la discussione sul DUP, Consigliere Ferrantelli. In questo momento, 

se ci sono altre comunicazioni che vogliono fare altri collegi, 

altrimenti direi di sospendere dieci minuti la seduta in attesa che 

venga l’Amministrazione e i dirigenti, perché in questo modo siamo 

impossibilitati anche a confrontarci con loro. Prego, Consigliere 

Fici. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 



Presidente, per mozione d’ordine. Proprio ieri all’aula ribadivo un 

concetto, cioè ovvero che il bilancio di previsione nell’apposita 

Commissione, ovvero quella al Bilancio, non era stato ancora 

analizzato dalla stessa, considerato che in quest’ultimo periodo la 

Commissione ha dovuto trattare altri importanti atti che sono stati 

poi oggetto di votazione. Oggi abbiamo fatto una prima seduta con 

il dirigente Angileri. Io ritengo che oggi sia doverosa la presenza 

non solo della parte politica, quindi del Sindaco e dei suoi 

Assessori, ma anche e soprattutto dei dirigenti, perché, considerato 

che non abbiamo avuto modo di attenzionare e di sviscerare l’atto 

deliberativo, è assolutamente importante e doverosa la loro 

presenza, in modo tale da porre tutti i quesiti che ciascuno di noi 

riterrà utile apportare al dibattito e soprattutto, in funzione 

dell’appena trasmesso parere dei Revisori dei Conti, si evincono 

alcune criticità per le quali vorrei capire se si sta provvedendo a 

porre rimedio attraverso degli emendamento oppure no, perché 

rischiamo anche lì di fare un dibattito, discutere su quello che è 

possibile fare in seno al bilancio e poi magari risulta necessario 

intervenire con degli emendamenti tecnici per rimpinguare appositi 

capitoli di bilancio. Pertanto, Presidente, condivido con lei la 

proposta che ha lanciato in aula di sospendere per dieci minuti i 

lavori d’aula, ma allo stesso modo la invito ad invitare 

immediatamente l’Amministrazione e anche i dirigenti per poter dare 

avvio al dibattito. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Fici. Consigliere Orlando, prego. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Grazie, Presidente, Segretario, colleghi Consiglieri. Mi ha 

anticipato il collega Fici. condivido il discorso che bisogna 

chiamare, perché tra l’altro manca pure l’Assessore al Bilancio, i 

dirigenti e stiamo discutendo dell’unico atto più importante che noi 

tratteremo qui in Consiglio Comunale. Perciò mi accodo anche a quello 

che diceva il Consigliere Fici e a quanto detto da lei, Presidente, 

per una sospensione e di attivarsi subito per fare venire sia 

l’Assessore al Bilancio, per quanto riguarda l’Amministrazione, che 

i dirigenti, per potere discutere dettagliatamente del bilancio. 

Grazie, Presidente. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 



Grazie, Consigliere Orlando. A questo punto la seduta è sospesa in 

attesa che venga in aula sia l’Amministrazione che i dirigenti, per 

dieci minuti. 

 

SOSPENSIONE 

 

ALLA RIPRESA 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Segretario, procediamo con l’appello. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 

Sturiano Vincenzo, assente; 

Milazzo Vito, presente; 

Cavasino Pietro, presente; 

Pugliese Leonardo, presente; 

Milazzo Eleonora, presente;  

Gerardi Guglielmo Ivan, presente; 

Accardi Michele, presente; 

Di Girolamo Gaspare, presente; 

Orlando Leonardo, presente; 

Marino Andrea, presente; 

Di Pietra Gabriele, presente; 

Giacalone Pietro, presente; 

Titone Vanessa, presente;  

Fici Nicola, presente; 

Rodriquez Mario, presente; 

Alagna Bartolomeo Walter, assente; 

Ferrantelli Pellegrino Guglielmo, presente; 

Coppola Flavio Salvatore, presente; 

Martinico Elia Francesca, presente;  

Genna Rosanna, assente; 

Bonomo Giancarlo, presente; 

Passalacqua Gaspare, presente; 

Fernandez Felice Massimo, assente; 

Vinci Antonio, assente. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

All'appello risultano presenti 20 Consiglieri su 24, quindi la seduta 

è valida. 

Avevamo sospeso prima in attesa dell’amministrazione e dei dirigenti 

in aula, in quanto avevamo già incardinato nella seduta di ieri il 



punto 5) all’Ordine del Giorno, l’approvazione del documento unico 

di programmazione 2021-2023. Ci ha raggiunto, ringrazio, l’Assessore 

Galfano e il dottore Angileri, per i quali, se ci sono degli 

interventi già da parte di alcuni Consiglieri, iniziamo con le varie 

domande che devono porre alla parte tecnica e politica oppure 

possiamo proseguire, iniziare ovvero con la relazione della parte 

tecnica del DUP. 

 

INTERVENTO 

 

Sì, Presidente, forse sarebbe il caso, una volta che è presente in 

aula il dottore Angileri, di farlo relazionare sul bilancio. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Dottore Angileri, la invito a relazionare sulla parte relativa al 

DUP, quindi la parte contabile e i tributi, grazie. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Buonasera a tutti. Il bilancio che sarà sottoposto alla vostra 

approvazione è un bilancio che, come previsto per legge, si chiude 

in pareggio. È un bilancio che sconta le difficoltà a reperire le 

entrate soprattutto in un periodo post… o in periodo di Covid ed è 

stato costruito prevedendo, diciamo, le entrate sulla base del 

consolidato, scontando una parte di effetti Covid. Quando è stato 

costruito ancora non erano previsti ristori per quanto riguarda gli 

enti locali e non erano previste neanche possibilità di agevolazioni, 

tranne quelle per la TOSAP, per il canone unico da quest’anno, e 

quindi è stato costruito sulla base delle entrate consolidate del 

2019. È un bilancio che continua a scontare le difficoltà negli 

incassi e quindi la bassa percentuale di incassi, delle entrate 

proprie fa sì che c’è un cospicuo accantonamento nel fondo crediti 

di dubbia esigibilità, accantonamento che supera il 25% delle entrate 

del titolo primo e del titolo terzo. Che significa? Che il Comune 

purtroppo ha delle difficoltà, così come gli enti perlopiù 

dell’Italia meridionale, ad incassare soprattutto tributi ed entrate 

extra tributarie. Per la quadratura del bilancio, così come prevede 

la legge, si è dovuto ricorrere intanto, per gli equilibri di parte 

corrente, all’utilizzo, per quanto previsto dalla legge, degli oneri 

di urbanizzazione nella misura di 1.000.000 circa per il 

finanziamento delle spese correnti derivanti dalla manutenzione 

ordinaria, nel rispetto della norma; più l’utilizzo dei contributi 

regionali per investimenti, così come prevede la norma, per il 

pagamento delle rate capitali di mutuo. Come ben sapete, l’anno 



scorso le rate in conto capitale sono state rinviate proprio per 

venire incontro agli enti locali e alle difficoltà di reperimento 

delle entrate, cosa che quest’anno non è avvenuta da parte del 

Governo nazionale. Quindi, andando all’entrata di natura tributaria, 

abbiamo una previsione nel 2021 di 49.000.000 di entrate tributarie, 

così come 33.800.000 di entrate trasferite e 14.000.000 di entrate 

extra tributarie. Abbiamo entrate in conto capitale previste per 

48.000.000 circa e un’accensione di prestiti nel 2021 di 2.140.000 

per mutui e 1.000.000 di fondo di rotazione, a cui l’amministrazione 

intende ricorrere, fondo rotativo della Cassa Depositi e Prestiti, 

per il finanziamento delle progettazioni per le opere che saranno 

finanziate con fondi regionali, comunitari o anche statali. Il 31 

dicembre 2020 l’ente non ha chiuso con anticipazione Tesoreria, 

quindi si è ricostituito il fondo di cassa positivo e sono stati 

ricostituiti pure i fondi vincolati. Il bilancio di previsione sconta 

pure l’applicazione del disavanzo di 1.400.000 euro derivante dal 

riaccertamento straordinario per 707.000 euro e di altri 700.000 

euro che sono derivanti dal calcolo del fondo crediti di dubbia 

esigibilità, rendiconto 2019, con le metodologie ordinarie. Come 

abbiamo detto, dal 2021 il fondo crediti di dubbia esigibilità va 

inserito per intero. Accanto al fondo crediti di dubbia esigibilità, 

dal 2021 fa il suo debutto il fondo di garanzia per i debiti 

commerciali ovvero, se gli enti non rispettano la norma comunitaria 

del pagamento entro 30 giorni, attraverso una gradualità di 

accantonamenti che devono essere previsti, che va dall’1% al 5%, gli 

enti devono accantonare o devono prevedere un fondo in uscita che 

serve, appunto, a tutelare i creditori dell’ente. Il nostro caso il 

ritardo era di 17 giorni e la percentuale di calcolo è del 2%, delle 

spese che non hanno carattere di vincolo, ed è un accantonamento 

pari a 185.000 euro. Nel bilancio di previsione 2021-2023 sono 

previsti degli interventi per il pagamento dei debiti fuori bilancio, 

che, ahimè, ogni anno continuano a verificarsi; nel 2021 è previsto 

uno stanziamento di 300.000 euro per il pagamento di debiti fuori 

bilancio e 100.000 euro di accantonamento al fondo contezioso, fondo 

contenzioso che al 31 dicembre 2020 ammonta ai 2.600.000 derivanti 

dal 2019 più i 200.000 di accantonamento del 2020. Il fondo 

contenzioso è previsto nella misura di 100.000 euro, abbiamo detto, 

nel 2021 e di 200.000 euro annui nel 2022 e 2023. Il Collegio dei 

Revisori ha espresso parere sul DUP favorevole, mentre sul bilancio, 

entrando nelle voci specifiche, ha rilevato l’assenza del fondo 

pluriennale vincolato, solo nell’aspetto formale questo, non 

sostanziale, in quanto nel caricare le opere pubbliche sul bilancio 

di previsione e soprattutto nel 2021 non è stato calcolo il fondo 

pluriennale vincolato, in quanto gli uffici tecnici non hanno fatto 

pervenire all’ufficio di Ragioneria i cronoprogrammi di spesa. Ma 



questo, diciamo, è superabile. Innanzitutto, visto che i Revisori 

l’hanno rilevato, andremo a fare un emendamento di bilancio per 

ripristinare, diciamo, la formalità del bilancio e quindi la 

formalità del fondo pluriennale vincolato; ma, dicevo, in sede di 

impegno delle opere pubbliche al momento dell’aggiudicazione è un 

atto gestionale quello di produrre, è l’unico caso in cui le 

variazioni di bilancio le può fare il dirigente con l’approvazione 

della determina, in quanto, approvando l’aggiudicazione dell’opera 

e dei lavori, stila il cronoprogramma dei pagamenti, il 

cronoprogramma finanziario delle opere e quindi automaticamente 

produce le variazioni di bilancio andando a spostare in avanti l’arco 

temporale delle opere. Lo andremo a fare, ma non era un elemento 

discriminante, vincolante per l’approvazione del bilancio. Per 

quanto riguarda, invece, la copertura solo parziale dei debiti fuori 

bilancio, dobbiamo dire che in sede di stesura del parere i Revisori 

hanno evidenziato che dalle comunicazioni dei dirigenti lo 

stanziamento di 300.000 euro nel 2021, però accanto ai 300.000 euro 

del 2021 c’erano i 200.000 euro del 2022 e i 200.000 euro del 2023, 

quindi i 342.000 euro di debiti fuori bilancio, apparentemente da 

riconoscere sul 2021, potevano essere benissimo calati nell’arco del 

triennio e quindi il problema non si sarebbe posto. C’è da dire che 

in questi giorni è pervenuta esecutiva una sentenza di Corte 

d’Appello che condanna l’ente, diciamo, a quasi mezzo milione di 

euro di debito fuori bilancio e stiamo provvedendo alle opportune 

variazioni di bilancio per andare a riconoscere e coprire, diciamo, 

questo debito fuori bilancio. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Il crollo di via Salemi degli anni Novanta. Siamo stati condannati 

dalla Corte d’Appello al pagamento. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Circa 500.000 euro. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 



Sì. E quindi in fretta e furia l’ufficio legale ha valutato la 

possibilità o meno di ricorrere in Cassazione e nello stesso tempo 

ha formulato alla controparte la possibilità di estinguere questo 

debito fuori bilancio in tre esercizi finanziari, per non gravare 

ulteriormente sul corrente esercizio finanziario. Le passività 

potenziali trovano copertura nell’arco dell’intero triennio sulla 

base di un calendario di (inc.) delle stesse che non risulta 

adeguatamente spiegato. Qua, diciamo, i Revisori, secondo me, sono 

andati un poco oltre, nel senso che i 2.800.000 euro di 

accantonamento, contro i 2.771.000 di potenziale debiti fuori 

bilancio comunicati da parte dell’Avvocatura, sono bastevoli per la 

copertura di eventuali debiti fuori bilancio. In più abbiamo per i 

debiti fuori bilancio, come detto, altri 500.000 euro di 

accantonamento nel triennio, quindi andiamo a 3.300.000 contro 

2.700.000. questi sono potenziali debiti fuori bilancio ovvero 

diventano debiti fuori bilancio nel momento in cui si manifesta la 

sentenza e nel momento in cui si manifesta la sentenza andremo a 

fare le opportune variazioni di bilancio per garantire la relativa 

copertura e al momento i 2.800.000 sono bastevoli. Quindi, 

evidenziano questa possibile difficoltà nel mantenimento degli 

equilibri di bilancio. Poi evidenziano, invece, quello che avevamo 

detto, che abbiamo inserito una cospicua somma per quanto riguarda 

il recupero dell’evasione tributaria, recupero di evasione 

tributaria che… siccome l’anno scorso c’è stata attività, però questa 

attività non ha portato al… cioè l’ufficio tributi ha lavorato 

internamente per i primi otto mesi e poi ha cominciato a notificare 

nei mesi di ottobre, novembre e dicembre e quindi gli effetti del 

recupero dell’evasione del 2020 si vedranno sul 2021. Già abbiamo 

passato alla società che si occuperà della riscossione coattiva 

qualcosa come 4.000.000 circa di IMU, contro i 4.500.000 previsti 

in bilancio, così come l’anno scorso abbiamo fatto un’ottima attività 

di recupero di evasione tributaria in materia TARI, i cui effetti 

saranno, diciamo, accertabili nel 2021. Quindi, 4.000.000 di IMU e 

4.500.000 di TARI, che hanno comunque comportato un accantonamento 

al fondo crediti di dubbia esigibilità intorno a 4.000.000 e qualche 

cosa. Quindi, di questi 8.500.000 solo 4.000.000 serviranno a coprire 

la spesa effettiva. Poi evidenziano il rimborso dei fornitori di 

energia elettrica. Non mi sono state chieste le carte, sennò avrei 

già dimostrato che i 3.000.000 iscritti in bilancio, così come il 

milione che era stato scritto l’anno scorso, accertato per una metà, 

sono, diciamo, crediti liquidi certi ed esigibili per l’ente, per 

il semplice fatto che la maggiore fatturazione è stata accertata da 

E-distribuzione, non è stata accertata dall’ente, che ha comunicato 

alle aziende di avere calcolato un coefficiente in maniera errata 

per un POD, quello più importante dell’ente, e quindi cominciano ad 



arrivare già le note di credito da parte dei fornitori di energia. 

Per quanto riguarda 2013-2019, il periodo, in caso di conguagli a 

favore dell’utilizzatore, in questo caso il Comune, le società hanno 

cinque anni; invece, per quanto riguarda il recupero dei crediti, è 

previsto dal garante, da Arera, il rimborso è decennale. Quindi, non 

ci sono problemi di prescrizione, il problema è in quanto tempo 

rimborseranno, perché anche le società elettriche o di distribuzione 

di energia, quando si tratta di 3.500.000-4.000.000, perché si tratta 

di 17.500.000 di chilowattora fatturati in più, ad una media di 20 

centesimi più IVA, sono 3.500.000 più IVA che l’ente dovrebbe 

recuperare e quindi incassare. Per quanto riguarda l’insufficiente 

accantonamento al fondo di riserva, annualità 2022-2023, non è altro 

che un problema di arrotondamento. La legge dice 03. Se noi andiamo 

a fare con una sola cifra decimale, l’accantonamento è 03; difatti 

il controllo della macchina, al computer, va bene. Se invece lo 

facciamo con doppia cifra decimale o con tripla cifra decimale, 

andiamo a 02945, quindi cioè è un discorso di poche migliaia di euro 

che andremo a sistemare subito con il primo emendamento tecnico. Poi 

evidenziano non adeguata giustificazione allo stanziamento per oneri 

futuri di 370.000 euro. Siamo venuti a conoscenza nelle ultime 

assemblee di Terra dei Fenici che la liquidazione di cui è oggetto 

Terra dei Fenici non può chiudersi perché c’è un contezioso in essere 

che deriva dagli anni 2010-2013 con Aimeri Ambiente. Tutte le penali 

che tutti i Comuni hanno applicato in quegli anni sono state oggetto 

di ricorso giudiziario da parte di Aimeri Ambiente contro Terra dei 

Fenici, che era, diciamo, la nostra interfaccia nella gestione dei 

rifiuti. Il contenzioso tutto è oltre 4.000.000, 4.500.000. Per il 

Comune di Marsala è intorno, quello da definire, a 2.100.000. in 

sede di prima riscossione della prima annualità di penali, è stato 

nominato un CTU ed è stata fatta una proposta di conciliazione da 

parte del Magistrato, che è stata rifiutata in prima battuta da parte 

dell’assemblea, ovvero il 50% del dovuto senza altri oneri né spese 

legali. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì. Proprio per accelerare l’iter di chiusura e per evitare che 

possano essere 2.000.000 o anche oltre, nell’arco possibilmente di 

dieci anni, con un esborso di 50-60.000 euro all’anno da parte del 

Comune di Marsala per oneri di spese generali della Terra dei Fenici, 

quindi accelereremmo il processo di chiusura e chiuderemmo con un 

50%, l’amministrazione ha ritenuto opportuno proporre, in quanto è 

stato proposto in assemblea, accettare la proposta dell’assemblea 



che è quella di chiudere al 50% il contenzioso in essere, quindi 

accelerare il processo di liquidazione di Terra dei Fenici e chiudere 

il contenzioso con Aimeri Ambiente e non avere più tegole sulla testa 

che possano causare danni al bilancio comunale. I Revisori non hanno 

chiesto neanche le carte, però hanno detto che non era sufficiente 

giustificato lo stanziamento di 370.000 euro, stanziamento di 

370.000 euro che, qualora non andasse in porto la conciliazione 

extragiudiziale o giudiziale, che dir si voglia, potrebbero essere 

considerati come ulteriore fondo accantonamento da contezioso e 

quindi è un’ulteriore misura cautelativa per garantire il futuro del 

Comune di Marsala. Detto questo, questa è la sintesi dal punto di 

vista prettamente ragionieristico. Per quanto riguarda, invece, la 

parte tributaria, perché, come sapete, ci occupiamo anche dei 

tributi, l’amministrazione non ha inteso incrementare le aliquote, 

ove ce ne fosse la possibilità, proprio per non gravare ulteriormente 

sulle precarie casse sia dei cittadini che delle imprese, oltre che 

quelle del Comune, quindi si deve cercare di mediare, cercare il 

giusto equilibrio. Al momento non sono state sottoposte le tariffe 

TARI perché, come l’anno scorso, le nuove determinazioni del nuovo 

PEF comportano delle difficoltà notevoli e soprattutto perché ci 

potrebbe essere anche quest’anno la possibilità di ridurre, 

attraverso il fondo perequativo regionale, la misura 

dell’imposizione anche per quanto riguarda la TARI delle attività 

che sono state colpite dall’emergenza Covid. Come avete visto, sono 

stati aboliti tre, chiamiamolo, balzelli, ma che hanno una certa 

valenza e hanno una certa importanza per le attività commercial 

ovvero la TOSAP, l’imposta di pubblicità e il diritto delle pubbliche 

affissioni, che dal 2021 si chiamano canone patrimoniale, così come 

è stato per la IUC, che comprendeva IMU, TARI e TASI, e dal 2021 la 

TOSAP, l’imposta di pubblicità e il diritto alle pubbliche 

affissioni, sono contenute nel regolamento per il canone 

patrimoniale e lo stanziamento del canone patrimoniale è la somma 

delle tre tasse abolite. Detto questo, le difficoltà enormi 

continuano ad essere… dal settembre 2020 la bollettazione 

dell’idrico è passata all’ufficio tributi ed è da settembre 2020 che 

stiamo incontrando notevole difficoltà anche per la bonifica di 

questa banca dati e soprattutto per il passaggio al nuovo software. 

Come ben sapete, la situazione del servizio idrico è abbastanza 

complicata e fra le entrate proprie è quella che sconta il maggiore 

tasso di inesigibilità o di mancata riscossione. Infatti, se per la 

TARI, con l’avviso bonario, incassiamo il 60%, per il servizio idrico 

incassiamo il 45-48%. Ma ciò non dipende solo dai cittadini o dagli 

utenti, ma dipende anche dalla bontà della banca dati. Quindi, stiamo 

cercando in tutti i modi di… in questi giorni intanto è stata 

recapitata la bolletta del 2021, bollette che sono state emesse sulla 



base delle letture effettive e, dove non era possibile intervenire 

con le letture effettive per mancanza del… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì. Dove non è stato possibile intervenire, attraverso la stima, 

però non i 151, i 300, come si faceva prima, di consumo minimo, ma 

attraverso la stima del trend negli anni. Dove sono state rilevate 

misure che andavano al di fuori di una ragionevole emissione di 

bolletta, è stato emesso solo il canone annuale, senza previsione 

di addebito di consumi quando si è visto che c’era qualche o errore 

precedente nella lettura o errore del contatore. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì. La bolletta che è stata emessa quest’anno è con il contenuto che 

prevede Arera, così come… è magari di più difficile lettura, ma 

dovrebbe essere più completa. Ed eventualmente gli uffici sono a 

disposizione per… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì, cioè è diversa rispetto a quella precedente. E poi non c’è più 

il bollettino postale allegato per il pagamento, ma c’è un codice 

QR, che è possibile pagare anche nei tabacchini, nei supermercati 

abilitati, con le App. la cosa migliorativa del servizio è quella 

che, pagando con questo codice, automaticamente arriva al 

contribuente, non c’è possibilità più di errore di digitazione umana, 

perché gli errori della digitazione dei bollettini, dal servizio 

postale, dal servizio interno, dalla lettura, cioè dovevano passare 

prima tre mani materialmente che digitavano; ora basta la lettura e 

automaticamente viene associato al contribuente. Da questo momento 

in poi non ci dovrebbero essere più, uso il condizionale perché il 

sistema sembrerebbe essere testato, però l’errore può sempre 

capitare, anche se non dovrebbe esserci. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 



 

Dalla migrazione dei dati, dal vecchio programma al nuovo programma, 

perché la lettura l’aveva… l’appalto l’aveva dato l’ingegnere 

Frangiamore e l’aveva dato nel mese di giugno. Poi, fra lockdown e 

situazioni varie, la lettura è stata completata a fine del mese di 

novembre, dicembre. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Quanto incassiamo dall’idrico? Su 4.200.000 previsti in bilancio, 

1.400.000-1.500.000. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì, in prima istanza. In questo momento penso che lo sapete, perché 

ognuno di noi… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Allora, dei 15.000.000, 16.000.000 iscritti in bilancio di credito 

nei confronti degli utenti, intorno a 6.000.000 erano solo di 

condomini. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

No, va be’, però c’è l’attestazione dell’amministratore di 

condominio che dice che le somme sono state incassate dai vari 

soggetti, ma ci sono altri che non pagano. Stiamo facendo non la 

mano dura o il pugno di forza, però gli amministratori di condominio 

devono capire che, se ci sono cose da accantonare, sicuramente non 

è più la bolletta dell’acqua che non deve essere pagata, ma deve 

essere pagata così come le altre utenze e le altre spese che pagano 

i… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 



DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì. Come sapete… 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Facciamo proseguire la relazione e dopodiché in caso vi appuntate 

le domande e le facciamo successivamente. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

La maggioranza dei condomini ha un contatore unico purtroppo a 

Marsala e quindi si sta cercando anche attraverso un nuovo rapporto 

con gli amministratori, ove possibile, di installare contatori 

singoli. Ho finito. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Dottore Sparla, lei ha qualcosa da aggiungere? Va bene così. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Io solo una domanda, Presidente, volevo fare. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Consigliere Fici. Altri Consiglieri a seguire che si iscrivono a 

parlare, in modo tale da… 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Una domanda molto veloce, anche se, secondo me, Presidente, continuo 

a ribadire l’importanza di avere qui anche gli altri Assessori in 

modo tale, visto il poco tempo avuto a disposizione nel verificare 

comunque le poste in bilancio inserite, di chiedere magari anche a 

loro cosa hanno previsto nei loro appositi capitoli. Considerato, 

ad empio, che l’amministrazione Grillo, Grillo in particolar modo, 

pone grande attenzione alla fase post pandemica, ritengo che sia 

doveroso capire quali sono le misure che sta prevedendo, cioè, ad 

esempio, alle attività culturali. Ricordo a dicembre ci fu un 

dibattito in merito a un servizio che era stato assegnato, ad 

un’iniziativa fatta nel periodo di dicembre, ora mi sfugge il nome. 

Ma comunque, ecco, al di là di quello che fu di quell’iniziativa 

prevista, vorrei capire quant’è, ad esempio, l’ammontare dei 

contributi che vengono inseriti nel bilancio alle attività 



culturali, quanti contributi si pensano di erogare alle attività 

sportive, perché è ovvio che, se vogliamo guardare con attenzione 

alla fase post pandemica, dobbiamo anche comprendere le misure che 

sono state calate in questo bilancio. Vorrei porre una domanda 

all’Assessore Galfano che è in merito alla videosorveglianza. Credo 

che a più riprese in quest’aula si è affrontato il dibattito relativo 

alla sicurezza, si è proceduto a votare all’unanimità importanti 

atti di indirizzo volti a sollecitare l’amministrazione per meglio 

attenzionare la questione relativa alla sicurezza, oltretutto il 

servizio di videosorveglianza potrebbe anche dare un contributo a 

quello che si registra in città ovvero il continuo abbandono di 

rifiuti. Vorrei capire se è stata prevista una somma adeguata per 

potenziare questo servizio di videosorveglianza. Mentre al dirigente 

Angileri volevo chiedere e porre una sola domanda in merito ai 

proventi relativi ai permessi da costruire. Siccome leggo che nel 

rendiconto 2019 si è avuto un introito di 1.160.000, mentre nel 

bilancio 2020 si è assestato l’introito a 1.459.000, quali sono le 

motivazioni che ci spingono a prevedere come introito per il 2021 

di una posta pari a 2.500.000. vero è che c’è il super bonus, però 

è altrettanto vero che siamo a metà anno e ancora di queste benedette 

pratiche di super bonus se ne vedono pochissime in città. Oltretutto 

anche questo è stato oggetto di dibattito in quest’aula, avevamo 

sollecitato l’amministrazione ad avviare le procedure necessarie per 

l’acquisizione del personale, che sarebbe finanziato direttamente 

dallo Stato. Per cui, ecco, pongo queste due domande: questa al 

dirigente Angileri e quella sulla videosorveglianza all’Assessore 

Galfano. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Fici. Assessore Galfano, vuole rispondere? 

 

ASSESSORE GALFANO 

Grazie, Presidente, Consiglieri, Assessori. Consigliere Fici, io 

ricordo che da Consigliere, insieme a lei prima, nella scorsa 

consiliatura purtroppo non ho avuto questo piacere di averla a 

fianco, nella consiliatura in cui siamo assieme abbiamo fatto assieme 

anche una battaglia - io le chiamo videocamere - per la sorveglianza. 

È stato fatto tanto e, dobbiamo dire, anche la scorsa 

amministrazione, perché dobbiamo dare i meriti a chi ha fatto, ha 

portato da dodici videocamere di sorveglianza a trentacinque-

trentasei. La informo pure che c’era un progetto, è stato (inc.) qui 

il dottore Sparla, un progetto finanziato dalla Prefettura, chiamato 

“Scuole sicure”, che prevedeva delle videocamere nei plessi di talune 

scuole. Era il progetto del 2020 e a quanto pare però non è andato 



in porto. Comunque, è giusto informare l’aula che noi attualmente 

abbiamo in città, come abbiamo detto, circa trentacinque-trentasei 

videocamere, più abbiamo una trentina, mi corregge magari 

l’Assessore Milazzo, di videocamere che servono per il controllo 

dell’abbandono dei rifiuti. È previsto un finanziamento da parte 

dello Stato per 123.500 euro, per un progetto per videosorveglianza 

nei quartieri della città. Speriamo che questo contributo, questo 

finanziamento arrivi. In tutti i casi noi come proventi dell’attività 

delle contravvenzioni, insieme al dottore Menfi, è stata prevista 

una spesa di circa 60… anzi, non circa, 60.000 euro per acquisto di 

attrezzature. E lì rientrano anche le videocamere di sorveglianza. 

Poi vedremo con questi soldi quanto spendere solo di videocamere o 

pure per altro. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Galfano. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Per quanto riguarda invece gli oneri di urbanizzazione o permessi 

di costruire e le oblazioni, la previsione di 2.500.000 deriva dalla 

previsione derivante dallo sfruttamento del super bonus, che, come 

sappiamo, prima di aderire al super bonus, le ditte e gli utenti 

hanno il dovere di mettere in regola tutto ciò che… gli immobili su 

cui andranno a intervenire. Quotidianamente, lo vedo in Ragioneria, 

ma la previsione è stata fatta dallo Sportello Unico dell’Edilizia 

Abitativa, che rispetto… in un anno di pandemia gli introiti sono 

aumentati, sono arrivati quasi a 1.500.000, quindi 1.000.000 in più 

è stato ritenuto congruo dall’ingegnere Mezzapelle per il fatto delle 

attività, fra virgolette, di sanatoria di quei piccoli abusi edilizi 

che devono essere per forza messi in regola prima di accedere al 

super bonus. Quindi, magari il super bonus non è partito, ma io lo 

vedo quotidianamente, arrivano bonifici e versamenti di gente che 

regolarizza, che, come ben sappiamo, se c’è un’irregolarità 

nell’ambito di un palazzo questo palazzo non può accedere al super 

bonus. Quindi, questo è il momento in cui tutti stanno cercando di 

regolarizzare, perché il super bonus di per sé non produce onere di 

urbanizzazione, perché si tratta di efficientamenti energetici di 

immobili già esistenti e quindi non nuovi oneri di urbanizzazione. 

Ciò che produce può essere solo la presentazione delle varie 

richieste di autorizzazione o comunicazione, che prevedono solo il 

pagamento dei diritti di segreteria. Mentre ciò che sottostà prima 

dell’avvio dei lavori, è quello della regolarizzazione degli 



eventuali abusi e delle piccole irregolarità che sono sanabili e 

quindi in quanto tali producono aumento di entrate. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, dottore Angileri. Altri colleghi che vogliono intervenire? 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Considerato che non ci sono gli altri Assessori, se ci poteva 

comunicare l’importo che era stato stanziato in bilancio per quanto 

riguarda i contributi alle attività culturali e alle attività 

sportive, in modo tale magari da avere il dato, perché io sto 

seguendo pure… 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Per le attività culturali, la previsione è di 10.000.000 euro; 

mentre, per quanto riguarda le attività sportive, non è previsto 

alcun contributo al momento. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

A questo punto la parte politica, l’Assessore Milazzo e l’Assessore 

Galfano hanno qualcosa da aggiungere? 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Io ricordo che, per quanto riguarda il DUP, che c’è termine fino a 

domattina per presentare gli emendamenti e poi discuterli, iniziare 

con la discussione. A questo punto io avevo avvisato anche gli altri 

Assessori di essere presenti in aula. Invito tra l’altro gli altri 

gruppi consiliari, ognuno per le proprie competenze e per il proprio 

Assessore in Giunta, di invitarli a essere presenti in modo tale che 

possano relazionare in base ai vari capitoli la loro programmazione 

per la (inc.). 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Presidente, più che altro per comprendere anche con gli uffici come 

intendono operare, considerato che poco fa ci informava il dirigente 

Angileri che stanno provvedendo a redigere degli emendamenti tecnici 

per sanare alcune criticità sollevate dal Collegio dei Revisori dei 



Conti e considerato che magari potrebbe essere intenzione dei gruppi 

presenti in aula di fare dei piccoli emendamenti e c’è da capire 

come muoverci, perché naturalmente, se vi è l’esigenza di coprire 

con degli emendamenti tecnici determinati capitoli e questioni 

sollevate dai Revisori dei Conti, sarebbe da parte nostra un lavoro 

inutile intervenire magari su appositi capitoli che sono stati già 

oggetto magari di attenzione degli appositi uffici. Per cui vorrei 

capire se questi emendamenti tecnici sono stati già redatti e quindi 

sono di fatto stati trasmessi all’aula, in modo tale da poterne 

prendere visione e capire anche da dove sono state tagliate queste 

altre somme. Grazie. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Gli emendamenti tecnici sono in fase di elaborazione, ma soprattutto 

l’emendamento tecnico più importante è quello che riguarda il fondo 

pluriennale vincolato. Il fondo pluriennale vincolato… e visto che 

ci sono quasi trenta emendamenti al piano triennale delle opere 

pubbliche, sarebbe opportuno produrli dopo l’approvazione del piano 

triennale delle opere pubbliche, perché, visto che va a modificare 

gli importi perlopiù finanziati con risorse proprie o con gli stessi 

mutui, è assurdo, visto che andiamo a fare un capitolo di fondo 

pluriennale vincolato per la via Scipione l’Africano, tanto per fare 

un esempio, quando poi via Scipione l’Africano è prevista in sede 

di emendamento, diciamo, una riduzione dello stesso stanziamento. 

Quindi, sarebbe un doppio emendamento. A questo punto la cosa più 

opportuna sarebbe acquisire i pareri del piano triennale delle opere 

pubbliche, (inc.) al piano triennale delle opere pubbliche, trattare 

il piano emendato e quindi immediatamente produrre. Abbiamo in linea 

di massima con l’ingegnere Mezzapelle, perché l’ingegnere 

Frangiamore era impegnato stamattina, fatto pure i cronoprogrammi 

degli interventi di spesa, che però è sempre incompleto perché ci 

sono tutti gli emendamenti che potrebbero modificare gli 

stanziamenti derivanti dal piano triennale delle opere pubbliche e 

quindi in questo momento ci siamo bloccati, però sono in cantiere. 

Per quanto riguarda gli emendamenti che saranno proposti, sono 

abbastanza semplici: ovvero l’adeguamento dello stanziamento per il 

pagamento dei debiti fuori bilancio del 2021, alla luce della nuova 

sentenza; era stata chiesta da parte dell’Assessore Gandolfo e da 

parte del responsabile del canile un’integrazione delle spese del 

canile soprattutto per piccole manutenzioni alle gabbie, perché ci 

sono delle criticità e quindi, come ogni anno, si interverrà con un 

emendamento tecnico sullo stanziamento del canile, e l’adeguamento 

del fondo di riserva per poche migliaia di euro del 2022-2023, così 

come rilevato dai Revisori dei Conti. 



 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Prego, Consiglieri Fici. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Dirigente, in merito invece al trasferimento a Marsala Schola, se 

non erro, è stato incrementato il trasferimento di 200.000 euro, non 

so se ho letto male o no. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Rispetto al 2020. Però rispetto al 2019 è leggermente inferiore. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Rispetto al 2020, nel 2019 questi 200.000 euro presumo che… circa 

30.000 deriveranno dal compenso anche del CDA. Ma gli altri 170.000 

euro a che cosa sono dovuti? 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Alla regolare esecuzione dei servizi tipo mensa, tipo trasporto 

scolastico, che l’anno scorso, nel 2020, hanno subito delle 

contrazioni derivanti dal lockdown. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Incidono solo per 170.000 euro questi servizi? 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Questi c’erano come disponibilità e questi sono stati inseriti e 

sono stati… ed era quello che era previsto sul pluriennale dell’anno 

precedente. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Servono per finanziare il bilancio di Marsala Schola. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 



Consigliere Ferrantelli, prego. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Grazie, Presidente, colleghi Consiglieri, Assessori, dirigente. Io 

vorrei porre l’attenzione e avere un chiarimento: se c’è un capitolo 

acceso per quanto riguarda la derattizzazione e la disinfestazione 

o fa parte di un unico progetto di pulizia e non credo. E vorrei 

sapere quanto c’è di questo capitolo di spesa, perché, leggendo, io 

non sono riuscito a trovarlo onestamente. E, rivolendomi anche 

all’amministrazione, una raccomandazione mi sento di farla: di 

avviare una campagna di disinfestazione, di derattizzazione che non 

può essere quella a chiazze in alcuni territori, ma dell’intero 

territorio, altrimenti non avremo concluso nulla. Siamo in fase di 

topi e cominciamo a essere in fase pure di zanzare, ma anche di 

cimici, devo dire. Quindi, è un aspetto… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Sì, anche di scarafaggi, di blatte. Quindi, siamo nell’aspetto 

dell’igiene e della salute pubblica, a cui dobbiamo provvedere 

sicuramente. Quindi, questa raccomandazione. E sapere che spesa c’è 

e se non occorre incrementarla per portare avanti la derattizzazione 

dell’intero territorio. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Ferrantelli. Assessore Milazzo, prego. 

 

ASSESSORE MILAZZO 

 

Presidente buonasera, Consiglieri, grazie. Consigliere Ferrantelli, 

la ringrazio per avere sottolineato questa esigenza. Io, a seguito 

della sua segnalazione, già circa un mese fa avevo segnalato questa 

esigenza. I capitoli di spesa sono di mia competenza e sono sotto 

il controllo del dirigente Frangiamore. Ho chiesto pure se potevamo 

intervenire in house, perché pensavo che potessimo avere personale 

e anche scorte per far fronte a queste esigenza, anche perché avevo 

avuto notizie in questo senso. Il dirigente mi ha risposto che non 

abbiamo personale e non abbiamo tantomeno scorte. Ha preferito indire 

una gara, che a quanto pare però non ha sortito buon effetto, nel 

senso che non è stata aggiudicata. Però il problema è assolutamente 

reale, è un problema di cui sento la necessità di far fronte. Ho già 



sollecitato gli uffici per intervenire in maniera assolutamente 

celere. Le dico di più: farò un’ulteriore verifica e controllo, 

perché, se non ricordo male, fino a qualche anno fa, noi avevamo le 

persone e anche il materiale, le scorte per potere agire noi 

direttamente. Per quanto riguarda le risorse, stiamo verificando per 

capire quanto abbiamo messo nei capitoli quest’anno. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Milano. Il Consigliere Orlando, prego. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Sì, grazie, Presidente. Intanto volevo porre due domande: una, se è 

stata prevista da parte dell’amministrazione un’azione di spending 

review e di controllo su tutto quello che si può ridurre in vari 

capitoli, in vari bilanci e in vari settori dove gli Assessori sono 

i presenti. Invece, per quanto riguarda l’Assessore Galfano, volevo 

chiedere se è previsto l’acquisto di nuovi per quanto riguarda 

scerbatura, se lei è a conoscenza, (inc.) avete messo qualche cosa 

per quanto riguarda acquisto o noleggio di nuovi mezzi per quanto 

riguarda la scerbatura, pulizia delle strade, i cestelli, che abbiamo 

avuto diversi problemi. Inoltre, volevo aggiungere se sapete qualche 

notizia degli altri dirigenti, se verranno in aula, e dei vostri 

colleghi Assessori. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Orlando. Prego, Assessore Galfano. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Grazie, Presidente. Consigliere Orlando, non so, lei non c’è stato 

in questo periodo, però stranamente sta toccando un argomento che 

io in questi giorni non ho avuto modo di discutere. Per quanto 

riguarda il noleggio di alcuni mezzi di notevole rilevanza, quale 

il cestello che permette di andare a fare la potatura di alberi 

storici, è già stato a quanto pare… fino a stamattina mi dicevano è 

stato definito e quindi penso che magari la prossima settimana avremo 

la disponibilità. Invece, mi dicevano, e non ho avuto neanche il 

tempo ancora di parlarne con il dottore Angileri, che purtroppo non 

era stata, a quanto pare, messa una somma anche minima per l’acquisto 

di materiale come decespugliatori o anche delle piccole seghe 

elettrice. Infatti, ora era mia intenzione. Ripeto, non ho avuto il 

tempo, perché il problema è sorto proprio ieri o oggi, di parlare 



con Filippo Angileri, che dovrebbe (inc.) la strada per arrivare lì. 

Già lo vedo che lui con la testa… però purtroppo ogni volta che 

abbiamo bisogno ci rivolgiamo a lui e, da bravo direttore di 

ragioneria, sa come indirizzarci. Quindi, speriamo di acquistarli. 

Del resto non sono spese queste per la quale, ma sono importanti per 

la continuazione del lavoro. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Galfano. Prego, Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Presidente, avevo chiesto se c’erano delle azioni messe in campo per 

quanto riguarda spending review, se magari mi può rispondere il 

dirigente Angileri. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

La revisione della spesa è già da parecchio tempo che è stata 

attivata. Stiamo lavorando sia per quanto riguarda l’energia, e 

difatti è uscito fuori il credito di 3.500.000 che ci ha consentito 

di chiudere il bilancio, fra virgolette. Stiamo lavorando per quanto 

riguarda la telefonia, VoIP, perché praticamente si vanno a fare 

contratti nuovi via Consip per risparmiare rispetto a quello che ci 

dava Telecom, e poi c’è, magari tra le righe del contratto Consip, 

garanzia di sicurezza, che magari aumenta dal 20% al 30% del 

contratto. E quindi stiamo cercando di rivedere sempre a ribasso, 

mantenendo o migliorando addirittura i servizi resi, per garantire 

riduzione di spese. Così come ci sarebbe da attivare, e 

l’amministrazione lo sta facendo, delle verifiche sui consumi degli 

autobus, perché il miglioramento e il rinnovo del parco autobus fa 

sì che si passa da mezzi che facevano 2 chilometri a litro a mezzi 

che fanno 7 chilometri a litro o 8 chilometri a litro, autobus 

elettrici che girano in città, quindi con consumi di molto ridotti 

e quindi anche lì si sta facendo una spending review. Spending review 

che porterà alla dismissione, perché è intenzione 

dell’amministrazione, ed è scritto pure nel DUP, di andare al 

noleggio delle auto, alla… 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Proprio per questo, mi volevo poi riallacciare, perché come 

Commissione Accesso agli Atti, mi perdoni se la interrompo, abbiamo 

avuto modo, insieme al Presidente Passalacqua, di fare un sopralluogo 



all’interno dell’autoparco comunale proprio lì abbiamo visto delle 

reali e serie problematiche per quanto riguarda i mezzi, tanto che, 

parlandone con il dirigente Frangiamore, si convergeva su una 

situazione che potrebbe essere quella risolutiva che ogni settore 

andrebbe a gestire i propri mezzi, perché c’erano diverse… loro 

gestiscono i mezzi di tutto il Comune. All’interno dell’autoparco 

vanno a gestire i mezzi di tutto il Comune, assicurazione, revisione, 

manutenzione e quant’altro. Logicamente anche loro avevano delle 

difficoltà sulla gestione di tutti i mezzi del Comune. Si discuteva, 

quando ci fu quell’incontro, che ogni settore potrebbe andare a 

gestire i mezzi di competenza. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Possiamo fare che ogni settore si crea l’officina, si crea 

l’assicurazione. 

 

CONSIGLERE ORLANDO LEONARDO 

 

No, non dico questo. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Non esiste. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

No, assolutamente. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Cioè dobbiamo… 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Non sto dicendo questo. Dico, però ogni settore può andare a 

controllare le scadenze dell’assicurazione, della revisione e tutto 

quello che è la manutenzione, ma, se state provvedendo già a fare 

una sorta di leasing per quanto riguarda i mezzi, è tutta un’altra 

cosa. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Consigliere, me ne scuso, però il fatto di centralizzare e di 

prevedere delle gare sia per la revisione che per la dismissione dei 



mezzi che per l’assicurazione che per il pagamento delle tasse, fa 

sì che non si incorra in responsabilità individuali, perché può 

capitare che la macchina del servizio tributi viene utilizzata da 

cinque-sei persone, che magari… o dallo stesso dirigente, che va a 

Palermo… 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Dirigente, ci sono sei moto della Polizia Municipale che sono uscite 

soltanto due volte nell’arco dell’anno, soltanto in occasione della 

processione. Queste moto, dico, sono assicurate, tasse pagate e sono 

parcheggiate. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

E questo dobbiamo dirlo. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Cioè da buon padre di famiglia io andrei a fare un altro sistema. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

E per questo la gestione… purtroppo i mezzi della Polizia Municipale 

non possono essere utilizzati dagli altri, però lì è un problema di 

Polizia Municipale, che dovrebbe comunicare quali sono i mezzi che 

circolano. Qualche anno fa è stato acquistato un servizio di lavaggio 

automatico, e non so se funziona, all’autoparco. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Sì, una decina d’anni fa è stato comprato, proprio per non pagare e 

per accelerare il lavaggio degli autobus con il servizio automatico. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Dottore Angileri, ha prontezza per l’igiene? 



 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

No, per l’igiene ci pensa, nell’ambito delle prestazioni servizi 

(inc.) Ecologia e Ambiente, il dirigente Frangiamore, come ha fatto 

ogni anno per le somme che sono state inserite. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

C’è un capitolo di spesa o no? 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Possono avere o un capitolo specifico o nell’ambito delle 

prestazioni, perché si tratta di prestazione di servizi e quindi 

interviene con la disponibilità di prestazione di servizi che ha. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Assessore Galfano, prego. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Grazie, Presidente, mi compiaccio. Consigliere Orlando, mi dispiace 

che non è presente in aula l’Assessore Gandolfo, che sin dal suo 

insediamento, lui ha la delega dei trasporti, dobbiamo riconoscergli 

il fatto che si è prodigato tantissimo per il rinnovo di questo parco 

macchine. Infatti, noi di Giunta molto abbiamo discusso sul rinnovo 

di tutto il parco macchine con il noleggio a lungo termine di tutti 

i mezzi e naturalmente sarebbero elettrici. Ed è stato dato incarico 

già al Segretario, che me ne può dare atto qua e, anzi, se precisare 

qualche cosa, di iniziare una procedura affinché vengono sostituite 

tutte le auto dell’amministrazione perché sono fatiscenti e 

comportano una spesa per la manutenzione che è enorme. Ne abbiamo 

parlato, l’Assessore Gandolfo è stato molto insistente e noi siamo 

tutti d’accordo, e già il Segretario si è attivato. Anzi, se vuole 

dire qualche cosa in merito… 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Prego, Segretario. 

 

SEGRETARIO COMUNALE – DOTTOR A. GIACALONE 

 



Grazie, signor Presidente, signori Consiglieri, Assessori. Comunico 

ai Consiglieri tutti che l’amministrazione comunale mi ha dato 

mandato, nell’ambito di un progetto di razionalizzazione delle 

spese, di verificare in primis quale è la consistenza del nostro 

parco automezzi e subito dopo procedere ad avviare le iniziative del 

caso insieme al dirigente competente, per addivenire a un parco 

macchine sicuramente più consono e meno dispendioso di risorse 

economiche. Attualmente il parco macchine del Comune di Marsala 

consta di più di cento veicoli. Sono molto obsoleti. I veicoli per 

questo parco macchine attualmente in possesso del Comune di Marsala… 

il Comune sopporta a una spesa che si attesta, tutto compreso, onere 

di gestione, tassa di proprietà, assicurazione e così via, a circa 

300.000 euro. I nuovi sistemi a cui possono far fronte le pubbliche 

amministrazioni consentono di, oltre che avere un parco macchine 

sicuramente molto più consono, di abbattere totalmente quelli che 

sono i costi di manutenzione. I nuovi sistemi presenti sul paniere 

Consip, quindi Mepa, consentono di avere autoveicoli che, con una 

rata che varia in ragione della tipologia dell’auto, comprendono sia 

il costo dell’assicurazione, sia il costo della manutenzione, sia 

il costo della tassa di proprietà. Il Comune ha l’onere 

esclusivamente del carburante. Vi dico di più. Sul paniere Consip 

sono presenti tipologie di autovetture cosiddette ibride, che 

consentono di abbattere ancora di più quelli che sono i costi del 

carburante. Ho, come dicevo, su incarico dell’amministrazione 

chiesto ai dirigenti di avere una prima ricognizione sul numero degli 

autoveicoli, naturalmente senza accedere a grosse richieste, di cui 

necessitano per assicurare le normali attività specifiche di ogni 

settore e sono in attesa di ricevere, già una risposta è arrivata 

da parte del servizio finanziario, le altre comunicazioni, dopodiché 

in ragione di questo daremo incarico al dirigente di procedere allo 

smobilizzo degli automezzi attualmente di proprietà del Comune di 

Marsala e procedere con una gara attraverso i sistemi ormai Consip, 

quindi Mepa, per l’acquisto di autovetture idonee per addivenire 

quantomeno, già in una prima battuta, a un abbattimento dei costi 

di gestione, che potrebbero essere già loro stessi finanziatori 

dell’iniziativa che abbiamo messo in atto. L’Assessore giustamente, 

come diceva l’Assessore Galfano, l’Assessore Gandolfo, stiamo 

seguendo insieme il procedimento e spero a brevissimo di chiuderlo. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Segretario. Si è iscritto a parlare il Consigliere Di Pietra. 

Prego. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 



 

Grazie, Presidente, Assessori, dirigenti, colleghi. Segretario, in 

base al discorso che ha fatto il collega Orlando sulla spending 

review, io concordo con quello che dice lei, ma questo è il futuro, 

diciamo, imminente o prossimo futuro. Per quanto riguarda il passato, 

il passato significa che noi quando, appunto, siamo andati 

all’autoparco a vedere tutti questi mezzi posteggiati, allora, posso 

capire che due pullman, per quanto riguarda gli scuolabus, va bene 

che magari vengono messi da parte per i ricambi, perché non si 

trovano più, assolutamente sì. Magari si pagano quelle due tasse e 

va bene. Ma andare a pagare le tasse per mezzi che sono obsoleti, 

fermi da diversi anni, incidentati, cioè questo voglio dire e voleva 

dire il collega Orlando, perché, quando vedi un furgone che era alla 

segnaletica stradale, incidentato, con oltre 5.000 euro di danni e 

che non vale più la pena ripararlo, che ci si tiene questo mezzo là? 

Si rottama. La Lancia che era del Sindaco Carini, la quale ha bisogno 

di gomme, centralina, turbina, forse c’è da spendere 4-5.000 euro. 

Quella macchina non ci vale 4-5.000 euro. O quante Peugeot o Pande 

che ci sono, che proprio non vale la pena ripararle, Panda prima 

serie, dico, non la seconda serie. Questo è spending review, 

Assessore, dirigente, Segretario. Quindi, se volete una mano, io 

sono disponibile perché, diciamo, facevo questo lavoro, quindi 

magari vi posso dare pure una mano per rottamare queste macchine. 

La ringrazio. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Rodriquez. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

L’amministrazione ha dato come indirizzo quello di non avere più le 

auto assegnate al settore o al singolo dipendente, ma fare in modo 

che le auto sono a disposizione del Comune, in modo tale che da cento 

auto… ne girano quaranta al giorno? Avere quaranta auto, anziché 

averne 100. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

C’è da dismetterle. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 



 

Alla mia domanda, all’autoparco, che ho fatto, “Conviene continuare 

a pagare le tasse?”, “E i soldi per la rottamazione dove sono?”, “I 

soldi per le tasse ci sono e per la rottamazione no?”. Non l’ho 

capito questa cosa, direttore. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Lì dobbiamo chiedere al dirigente, però sono convinto che, se 

facciamo un bando, può darsi che recuperiamo pure qualche cosa, oltre 

alla rottamazione, perché possono essere oggetto di richiesta da 

parte di agenzie che le prendono o rottamatori che, vedendo la 

rottamazione di venti auto, le mettono a reddito per loro, smontando, 

e quindi possono essere anche a costo zero le rottamazioni per 

l’ente, così come possono essere, per quanto riguarda persone, 

amatori, una Panda del 1980, del ’75, può essere oggetto di 

intenditore. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, dottore Angileri. Sull’argomento mi chiedeva di intervenire 

alla videoconferenza la Consigliera Genna. Se è possibile… 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

Grazie, Presidente. Volevo intervenire sull’argomento perché anch’io 

faccio parte della Commissione Accesso agli Atti e anch’io ero 

presente all’atto in cui abbiamo fatto quel sopralluogo. Vorrei 

ricordare ai miei colleghi in aula, e non voglio difendere 

assolutamente l’amministrazione, ma per l’amor del vero e del giusto, 

che tutto questo è stato ereditato da parte di questa amministrazione 

e quindi l’amministrazione deve solo intervenire, come un buon padre 

di famiglia, prendere atto di quello che c’è allo stato attuale e 

cominciare a lavorare seriamente nell’ottica della spending review, 

non raccontare chiacchiere, non farsi raccontare chiacchiere dal 

dirigente che ha tutto sotto il naso, perché il dirigente ha gli 

uffici lì e quindi può monitorare la situazione. È stato veramente 

mortificante trovare un’officina con dei cartoni sporchi di 

escrementi di piccione sulle macchine da riparare. Quell’officina, 

secondo me, non lavora. Loro dicono che è mancanza di personale. 

Bene. Vorrei capire realmente cosa ha fatto la vecchia 

amministrazione in quest’ottica, come è intervenuta, perché è bello 

prendersi la medaglina, mettersela al petto e dire: “Noi abbiamo 

fatto arrivare pullman” e poi io mi ritrovo due moto Honda, (inc.) 

tanto tempo fa, ferme dentro quell’officina, delle moto ancora 



operative dentro quell’officina, con una miriade di pezzi di ricambio 

che ricordano i tempi di mia nonna. Quindi, vorrei capire io che 

cosa è stato fatto nel corso degli anni da parte di tutti i dirigenti 

e di chi sono realmente le responsabilità, perché è veramente 

vergognoso continuare a pagare tasse, revisione e tutto quello che 

c’è all’interno dell’autoparco quando la reale situazione è quella 

che abbiamo noi verificato l’altro giorno. Mi dispiace, ognuno di 

noi si deve prendere la propria responsabilità. Io non sono qua per 

difendere l’amministrazione, ma per dire ciò che è il vero. Se ci 

sono responsabilità, che vengano accertate, ma che l’amministrazione 

attuale prenda atto e agisca di conseguenza realmente nell’ottica 

della spending review. Solo questo. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Genna. Prego, Consigliere Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 

Grazie, Presidente, Segretario, Assessori, dirigenti, Consiglieri 

tutti. Pur condividendo, diciamo, l’argomentazione portata avanti 

dai Consiglieri Orlando, Rodriquez, Genna, ho ceduto, Presidente, 

con piacere la parola ai colleghi perché vorrei discostarmi un poco 

dal tema trattato. Parlando delle strutture, dei contenitori 

culturali, ho avuto modo già mesi fa di parlare con l’Assessore 

Galfano in merito allo stato della biblioteca e del complesso 

monumentale San Pietro. Come Commissione Lavori Pubblici, durante il 

corso delle sedute, dove esaminavamo il piano triennale, per due-

tre sedute sembrava quasi un’indagine conoscitiva, poiché, avendo 

ricevuto delle relazioni con affermazioni forti riguardanti queste 

strutture, abbiamo preferito soffermarci qualche seduta sulla 

situazione e sullo stato di salute delle strutture in oggetto, quali 

sono la biblioteca, il complesso monumentale, Palazzo Fici, il 

convento del Carmine, Palazzo Grignani, il Monumento ai Mille, e 

risulta purtroppo che non vivono un bel periodo. Io fino a qualche 

minuto fa visionavo il bilancio, l’allegato quello dov’è tutto 

ordinato per capitoli e mi chiedevo, Presidente: l’anno scorso, 

quando abbiamo approvato il piano triennale, c’erano 400.000 euro 

tra manutenzione ordinaria e manutenzione straordinaria per la 

biblioteca, per San Pietro e per i teatri. Cosa è stato fatto? Cosa 

era in programma? E come mai del problema ce ne accorgiamo solo oggi? 

Presidente, lo chiedo a lei perché è giusto rivolgermi a lei. Manca 

purtroppo il dirigente ai lavori pubblici, ma ci sono fortunatamente 

entrambi i dirigenti, dirigente Giacalone e dirigente Angileri, il 

presente e il passato di questo settore, nonché l’Assessore ai 



Contenitori Culturali. Quindi, solo per conoscere la situazione 

circa le strutture, perché fino a ieri il Sindaco parlava di questo 

problema. Bisognerebbe capire cosa si vuole fare e se le somme 

inserite in questo bilancio sono necessarie. A me piacerebbe ricevere 

una relazione dal dirigente al settore o dal responsabile delle 

singole strutture, dall’ufficio tecnico, dai funzionari competenti, 

una relazione dove si evinca se queste somme sono abbastanza o meno, 

per capire se queste strutture con questo nostro sforzo possono 

riaprire o no. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Di Pietra. Il Consigliere Orlando 

sull’argomento? Consigliere Orlando, prego. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

Sì, grazie, Presidente. Già avevo posto questa domanda in un’altra 

seduta di Consiglio Comunale. ne approfitto così l’Assessore, a che 

risponde al Consigliere Di Pietra, può rispondere anche a me. Avevo 

chiesto già in un’altra seduta di Consiglio Comunale se siamo in 

grado di poter capire quanti stalli di strisce blu abbiamo e che 

operazione sta facendo l’amministrazione per quanto riguarda il 

piano parcheggi. Al dirigente Angileri, invece, quanto incassiamo… 

se c’è la possibilità a quanti posti auto siamo arrivati di strisce 

blu disponibili in città, se è stato predisposto, è in previsione 

di predisporre un piano parcheggi, in considerazione del fatto che, 

insieme all’Assessore Galfano, già ci eravamo recati al parcheggio 

di via Giulio Anca Omodei e poi successivamente c’è stato anche un 

atto di indirizzo del Consigliere Gerardi in merito a detto 

parcheggio e se sappiamo quanto abbiamo incassato fino ad oggi e 

quali saranno le eventuali previsioni in futuro. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Prego, Assessore Galfano. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Consigliere Orlando, ribadisco un po’ quello che le ho detto in 

occasione del suo intervento e poi ribadito dal Consigliere Gerardi. 

È nostra intenzione intervenire al parcheggio di via Amendola perché, 

come siamo andati a fare quel sopralluogo, insieme al Comandante 

Menfi, che mostrato, penso l’abbia anche lei constatato, la piena 

disponibilità a riprendere, riqualificare, io la chiamo 

riqualificazione di quel posto, e magari inserendo due persone, con 



delle videocamere che possano permettere di avere il controllo nella 

parte inferiore del parcheggio, perché io e anche lei, presumo, 

quando siamo andati là sotto da soli era quasi… quindi, figuriamoci 

se una signora, una ragazza va a parcheggiare là sotto e c’è da 

paura. Invece, avendo due persone, non lo so, due ausiliari, qualche 

associazione, come abbiamo pensato noi, di mettere lì con un 

videocontrollo, magari darebbe sicurezza e potremmo sfruttare ancora 

meglio quel parcheggio. Riguardo ai contenitori culturali, 

Consigliere Di Pietra, il Sindaco ieri sera ha parlato 

abbondantemente di quello che succede nei vari, convento del Carmine, 

biblioteca, San Pietro, perché bene o male tutti, dico tutti, tranne 

il cineteatro Impero, hanno bisogno di interventi, sicuramente il 

primo per il servizio antincendio, poi magari strutturalmente ci 

siamo. Mi dispiace non avere qui quella nota, lei parlava di una 

nota specifica. Il buon ingegnere Mezzapelle ha fatto pervenire 

all’amministrazione una relazione in cui parlava degli interventi da 

fare nei singoli immobili. Purtroppo non ce l’ho dietro, perché non 

posso camminare sempre con tutta… non ha quantificato, anche perché 

è difficile quantificare perché, le faccio un esempio: San Pietro 

c’è bisogno di nuovo dell’impianto antincendio; l’impianto 

antincendio non sappiamo come e per quale somma si dovrà intervenire. 

Addirittura io mi sono interessato, ho fatto venire due dipendenti 

della Soprintendenza, perché, se si deve intervenire lì, c’è bisogno 

del parere della Soprintendenza. Quindi, abbiamo chiesto quale 

sarebbe stata… un consiglio, perché si deve presentare un progetto 

per intervenire nel modo meno pesante per l’amministrazione. 

Infatti, si è deciso di fare un impianto esterno, perché, se vogliamo 

riprendere il vecchio impianto, San Pietro sarebbe tutto 

smantellato, tutto il pavimento, sarebbe una cosa assurda, anche per 

il costo, in previsione anche della stagione. Quindi, per quanto 

riguarda gli importi, (inc.) a vedere, l’amministrazione già ha messo 

delle somme. Speriamo che basteranno o quantomeno le faremo bastare 

per dare la possibilità e di utilizzarli, questo senza dubbio. Però 

ieri il Sindaco si è dimostrato, anche nel suo intervento, dicendo 

che addirittura a malincuore rinunciava a parte del suo programma, 

chiamiamolo programma, quello della via Scipione l’Africano, e che 

era disponibile a mettere parte di quelle somme per la manutenzione, 

anche per i contenitori culturali. Quindi, stiamo lavorando su 

questo. Anche stamattina in Giunta abbiamo parlato di questi 

interventi. Ripeto, mi dispiace che non ho qui la relazione e dirgli 

in dettaglio tutto. Per quanto riguarda la quantificazione, però 

dobbiamo vedere sul campo che cosa succede. Non sono interventi che 

possono sconvolgere o fare andare il Comune in default, ma dobbiamo 

lavorarci. 

 



VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Galfano. Prego, Consigliere Di Pietra. 

 

CONSIGLEIRE DI PIETRA GABRIELE 

 

Grazie, Assessore, per i chiarimenti. Non si preoccupi per la 

relazione, ci mancherebbe, non si può avere sempre tutto con sé. 

Quello che però mi chiedo, proprio per il peso delle parole che ha 

utilizzato ieri il nostro Sindaco, è: io mi aspetto che, se parliamo 

di bilancio, chi competente, non so se il dirigente al settore lavori 

pubblici, oltre a fare una relazione con l’elenco degli interventi, 

faccia anche una stima. E mi spiego meglio. Se, come dice lei, la 

soluzione migliore per evitare anche interferenze, ulteriori 

problemi con la Soprintendenza, presso il complesso monumentale San 

Pietro è preferibile procedere con l’installazione di un nuovo 

sistema esterno e quindi senza scavi, senza conoscere magari dov’è 

la perdita, io penso che si può quantificare un intervento di questo 

tipo. È più difficile quantificare il primo, perché non sappiamo che 

tipo di perdita andiamo a trovare nel momento in cui scaviamo, ma 

l’intervento esterno penso che si possa quantificare. Almeno così 

c’era stato detto in Commissione quando abbiamo trattato 

l’argomento. La biblioteca: al pianoterra sappiamo che è stato 

effettuato un lavoro in una stanza, c’erano stati problemi, se non 

ricordo male, di cedimento del soffitto. La stanza a fianco è stata 

costruita dagli stessi operai nello stesso periodo e intanto non ha 

subito nessun intervento. Magari calcolare, oltre alla (inc.), che 

ne so, una rete per attutire, quantificarlo e inserirlo nella 

relazione. La specola della biblioteca, il secondo piano dell’aula 

studio, il Monumento ai Mille, l’ufficio turistico, che abbiamo visto 

insieme ad altri colleghi l’altro giorno e versa in condizioni 

pietose. A me fa piacere notare che nel bilancio ci siano queste 

somme. Mi aspettavo solo dall’ufficio competente una relazione, una 

stima dei costi. Noi in Commissione abbiamo avuto il dirigente 

Angileri che ci spiegava un po’ tutti i problemi che vivono le 

strutture. Ma come facciamo noi a capire se necessitano ulteriori 

somme da aggiungere o se già bastano? Questo è. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Di Pietra. Prego, Assessore Galfano. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 



Per quanto riguarda il fatto specifico della Soprintendenza, 

dobbiamo dare dei tempi perché è stato fatto la settimana scorsa. 

Per quanto riguarda gli altri interventi di cui parlava lei, a me 

dispiace che non è presente qu in aula l’ingegnere Mezzapelle, che 

forse ci seguirà, però non lo so, ma sicuramente a breve ci fornirà 

perché è stato discusso ampiamente sia con l’ingegnere Mezzapelle 

sia con l’architetto Stefano Pipitone e sicuramente avremo a breve 

la quantificazione, perché, ripeto, la stagione estiva non è che 

deve arrivare, è già arrivata e noi abbiamo bisogno sia per il 

convento del Carmine sia per quanto riguarda San Pietro e anche altri 

edifici che magari al momento non potranno essere strutturati perché, 

appunto, viene la stagione estiva, ma noi dobbiamo essere pronti, 

così come stiamo lavorando per il Teatro Impero, che, ripeto, non 

ha bisogno di nessun intervento, almeno sarebbe agibile, però abbiamo 

ricevuto un finanziamento di 190.000 euro e di conseguenza stiamo 

già lavorando. Vediamo a brevissimo. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Galfano. C’era un’altra domanda che aveva fatto? 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Già l’avevo proposta, quella dell’incasso dei parcheggi, se era 

possibile, se il dirigente poteva rispondere. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Dottore Angileri, per quanto riguarda il quesito posto dal 

Consigliere Orlando sui parcheggi? 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Per quanto riguarda i parcheggi, c’è una previsione di bilancio di 

480.000 euro. Praticamente a regime riusciamo ad incassare anche 

40.000 euro al mese. Per quanto riguarda il numero degli stalli, 

dobbiamo chiedere alla Polizia Municipale e, da quello che so, stanno 

per essere riattivate le app per l’incasso dei parcheggi e quindi 

ci sarà di nuovo la possibilità per gli utenti di potere usufruire 

di questo importante servizio, che è di fondamentale importanza anche 

per non creare disservizi o malumore pure in coloro che usufruiscono 

dei parcheggi. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 



Consigliere Orlando, prego. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Grazie, dirigente. Proprio in riferimento al discorso delle app, 

presumo che stia dando una risposta su questo perché diversi 

cittadini sollecitano l’attivazione. E poi ricordo soltanto che 

tempi fa il parcheggio di via Giulio Anca Omodei incassava, soltanto 

il parcheggio di via Giulio Anca Omodei, circa 140.000 euro l’anno. 

Se i numeri adesso sono questi, 440 soltanto le strisce blu, sommando 

140.000 euro… io parlo anni 2006-2007. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

Io ricordo che il parcheggio di via Giulio Anca Omodei, quando 

funzionava e funzionava per sei giorni la settimana, i festivi era 

gratis, si arrivava ad incassare anche 1.000 euro al giorno solo a 

1 euro ad auto che entrava e usciva. 

 

ASSESSORE GALFANO 

 

Abbiamo ricevuto la notizia assieme, Consigliere Orlando, quindi 

confermo quello che ha detto lui. Per quanto riguarda le app, proprio 

stamattina parlavo col Comandante Menfi, che finalmente le società, 

vedi myCicero e tutte le altre, perché saranno sei, sette forse 

addirittura, hanno firmato già il contratto. Il tempo di queste 

società mettersi… ma già myCicero sarebbe pronta, mentre le altre 

hanno bisogno di qualche giorno di tempo. Si parlava, eravamo io, 

il Sindaco e il Comandante, penso che la prossima settimana, se non 

addirittura qualcuno prima, già potrebbe essere attiva l’app. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Assessore Galfano. Consigliere Pugliese, aveva chiesto di 

intervenire? È fuori. Rodriquez si era iscritto e anche lui è fuori. 

A questo punto, dato che comunque c’è la presentazione degli 

emendamenti che sono previsti per domani mattina… Ecco che rientra 

il Consigliere Pugliese. Prego, le do la parola. 

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

 

Grazie, signor Presidente, amministrazione e colleghi Consiglieri. 

Chiaramente mi ero allontanato perché era da un po’ che aspettavo, 

vedevo che si incalzavano gli interventi e avevo l’esigenza di 

alzarmi. Detto ciò, volevo parlare sia con l’Assessore Milazzo che 

con il dirigente Angileri, perché chiaramente ci stiamo approcciando 



all’estate, quindi credo che sia opportuno attenzionare un aspetto 

fondamentale che riguarda la tassa di soggiorno. La tassa di 

soggiorno negli anni precedenti diciamo che è stata in parte poco 

considerata o non bene attenzionata, quindi volevo sensibilizzare la 

nostra amministrazione, che chiaramente sarà la prima stagione 

estiva a cui ci stiamo avvicinando, di azionare quella che è una 

procedura di attenzione maggiore, perché chiaramente Marsala… nel 

periodo estivo si concentrano tanti turisti. Quando abbiamo 

analizzato il regolamento sulla tassa di soggiorno, avevo dato un 

consiglio al dirigente: di eventualmente fare una forma di 

repressione, una forma di un’attenzione. Lei ci ha dato delle 

informazioni. Io ricordo vagamente però quelle informazioni che lei 

ci ha trasferito, erano tutte di buona volontà. proprio per cercare 

di andare a intercettare tutti quei B&B, case vacanze che 

chiaramente, distribuiti su un territorio così vasto come Marsala, 

non permetteva di avere un controllo totalmente a tappeto. E quindi 

volevo invitare l’amministrazione, visto che siamo in una fase 

embrionale ancora di arrivo dell’estate, di poter azionare, anche 

con il supporti dei Vigili Urbani, non lo so, io sto dando degli 

input, poi chiaramente non conosco la fattibilità della cosa, per 

cercare di fare un censimento di tutti questi B&B o case vacanze che 

potrebbero, ahimè, spero che non ce ne sia anche uno, ma quell’uno 

che ci sia abusivo che possa essere intercettato. Grazie. 

 

VICEPRESIDENTE MILAZZO 

 

Grazie, Consigliere Pugliese. Dottore Angileri, prego. 

 

DIRIGENTE ANGILERI 

 

Questo forse non è il periodo migliore per questo tipo di ricerca, 

però fino al 2019, con la collaborazione che avevamo intrapreso anche 

con la Guardia di Finanza e con l’interrogazione dei vari siti di 

prenotazione, eravamo arrivati intorno a 300 strutture da 70 censita 

dall’azienda provinciale del turismo e che versavano… ed eravamo 

arrivati a circa 270.000 euro l’anno di introiti di imposta di 

soggiorno. Se considerate che l’incasso medio è di 1 euro al giorno 

per soggiornante, comprese le varie esenzioni e riduzioni che abbiamo 

nel nostro regolamento, penso che un buon risultato è stato 

raggiunto. Ora dobbiamo riprendere con quelle che saranno le attività 

non appena saranno riprese le normali attività di turismo in 

circolazione, perché in questo momento sarebbe andare ad infierire 

in un momento di così difficile situazione economico finanziaria 

anche nei confronti di chi in questo momento non ha lavorato e penso, 

per quello che si vede, turisti in città ce ne sono veramente pochi. 



Ma comunque l’impegno dell’ufficio c’è tutto e penso che i vari 

proprietari delle strutture lo abbiano già capito questo, anche 

perché fino al 2020 le attività… il mancato versamento dell’imposta 

di soggiorno era peculato e quindi reato penalmente perseguibile, 

quindi di una certa gravità. I titolari delle strutture per poche 

decine di euro rischiavano un processo di tipo penale. 

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

Grazie, dirigente. Volevo chiaramente… legandomi al discorso della 

tassa di soggiorno, capiamo bene che nel momento in cui riusciamo 

ad avere un censimento totale delle nostre strutture sul territorio, 

subentrano tante altre incombenze, altri tipi di tasse, quindi tassa 

rifiuti, altre tipologie, sbocchi dell’acqua, cioè si attiva tutta 

una macchina globale che permette a noi amministrazione di fare 

cassa. Quindi, capisco bene il periodo che non è dei più belli per 

il turismo marsalese, ma oggi, confrontandomi con un Consigliere 

collega, mi fece vedere in maniera veloce il report degli arrivi 

degli aerei che abbiamo su Birgi ed è chiaramente in crescita 

esponenziale. Questo cosa vuol dire? Che incominciamo a percepire 

quel turismo. Chiaro. Siamo in una fase che possiamo ancora 

rifletterci e possiamo lavorarci. Quindi, per me era soltanto un 

modo per sensibilizzarvi e chiaramente mettervi a supporto. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

È iscritto a parlare il Consigliere Rodriquez. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Quindi, lei già è intervenuto. 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Quindi, gli interventi sonno stati tutti terminati con gli iscritti 

a parlare. Vedo presente il direttore di Ragioneria assieme al 

responsabile della P.O. dell’ufficio tributi. Bilancio. Non so se 

avete… il dirigente Angileri è nella duplice veste anche di 

responsabile dell’ufficio tributi. Dico, non so se ha relazionato 

già all’aula consiliare su quello che… 

 

(Intervento fuori microfono) 



 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Perfetto. Questo già era importante e fondamentale, sulle criticità, 

sul bilancio, su come ci stiamo adoperando, su come ci stiamo 

muovendo. Invito i colleghi Consiglieri, se hanno domande da fare 

sul bilancio di previsione, che la fase è questa. Anche se stiamo 

trattando il documento unico di programmazione, è il bilancio vero 

e proprio, perché poi l’altra parte sono solo numeri. Il bilancio è 

questo, è il documento unico di programmazione. Sull’altra parte, 

quando entreremo, ci sono solo numeri, numeretti; la parte essenziale 

è questa. Sui servizi sociali avete fatto relazionare l’Assessore? 

L’Assessore ha relazionato per i servizi sociali? È necessario che 

relazioni l’Assessore ai Servizi Sociali? C’è bisogno del dirigente 

ai servizi sociali? 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

Certo che sì, Presidente. È giusto che il (inc.) che ha più 

disponibilità economica (inc.) è giusto che intervenga e relazioni 

in merito ai servizi e a quella che è la programmazione. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Assessore D’Alessandro, vediamo come e poi, arrivati anche a una 

certa ora, chiudiamo i lavori e, se necessario, ci aggiorniamo ancora 

a domani, sapendo che giovedì mattina ci saranno i revisori contabili 

e noi abbiamo la necessità domani di iniziare a chiudere con tutta 

una serie di questioni e possibilmente tutti gli emendamenti 

possibili e immaginabili al DUP, al bilancio stesso, al piano 

triennale delle opere pubblico, dico… Domani scadono i termini per 

potere presentare gli emendamenti al documento unico di 

programmazione. 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

Fino a che ora, Presidente? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Fino alle ore 11:00 si possono presentare emendamenti al documento 

unico di programmazione. Quindi, iniziamo con la trattazione; poi, 

se ci sono emendamenti anche al bilancio di previsione, vediamo di 

farli presentare. Assessore D’Alessandro? 

 



ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Signor Presidente, signori Consiglieri Comunali, collega Assessore, 

signori dirigenti. Per quanto riguarda il settore dei Servizi 

Sociali, mi dispiace che non è presente il dirigente, ma è stata 

impegnatissima praticamente nel lavorare in uno di quelli che è un 

obiettivo principale che ci stiamo prefiggendo quest’anno, che è 

quello dell’approvazione, della predisposizione, per poi presentarlo 

al competente Consiglio Comunale, del nuovo regolamento sia del piano 

di zona sia anche dei servizi sociali, quindi un aggiornamento di 

quello già esistente, che però necessita di essere aggiornato. Io, 

prima di parlare di programmazione, vorrei in qualche modo portare 

a conoscenza quello che è stato fatto in questi mesi, per quanto 

riguarda i servizi sociali, che principalmente ha attivato tutta una 

serie di azioni volte a recuperare delle azioni che, per tutta una 

serie di circostanze che non sto qui ad elencare, stavano 

determinando praticamente una perdita economica di quasi 5.000.000 

di euro. Mi riferisco praticamente ai piani di zona del 2018, di cui 

già era arrivata addirittura una lettera di diffida da parte del 

competente Assessorato; parliamo del piano di zona 2019. Tutte azioni 

che sono state tutte riprese e, per quanto riguarda il 2018, già 

approvate dal comitato dei Sindaci del distretto Marsala-Petrosino, 

come anche quella del 2019, dove è stata fatta tutta già la 

programmazione, già stata superata la fase della concertazione ed 

ora praticamente lunedì prossimo è già previsto il prossimo comitato 

dei Sindaci, che ci permetterà di metterci a regime anche per quanto 

riguarda il 2019. Tutto questo ovviamente ha una notevole importanza, 

perché sono, come ripeto, 5.000.000 di euro che saranno a 

disposizione della nostra cittadinanza e che ovviamente permetterà 

degli interventi in tutti i campi, diciamo, classici che riguardano 

i servizi sociali, a cominciare ovviamente dalla disabilità, dai 

minori. Poi un altro fattore importante che riguarda la nostra 

programmazione riguarda il fatto che, dopo un anno e mezzo di fatto 

di blackout, determinato dalla pandemia, ovviamente si cercherà di 

ripartire con tutta una serie di azioni che erano già state 

consolidate nel tempo, ma che avevano subito un blocco determinato 

da questa maledetta pandemia. Mi riferisco, per esempio, 

all’attivazione di misure a favore dei disabili, come detto; mi 

riferisco al bando di gara che abbiamo appena approvato e che è in 

fase di presentazione delle offerte, “piazze solidali”; mi riferisco 

anche alle attività che riguardano i centri diurni; mi riferisco 

alle attività che riguardano i doposcuola all’interno anche di 

strutture private e così via. Quindi, diciamo, a poco a poco 

riattivare tutta una serie di azioni che portino ad un’offerta 

concreta di servizi sociali per la collettività. Devo dire pure che 



come servizio abbiamo anche cercato di mettere un pochettino di 

ordine anche nei conti. Stiamo adottando, anche in collaborazione 

con Marsala Schola, degli accordi per l’utilizzo di trenta nuovi 

operatori Asacom che ci permetteranno praticamente un notevole 

risparmio nel nostro bilancio, per quanto riguarda gli assistenti 

alla comunicazione, perché in questo momento questa è la spesa più 

grossa che incide sul nostro bilancio, pari a circa 1.300.000 euro. 

Quindi, come vedete, sono tutte delle azioni che stiamo facendo 

ripartire e che porteranno a poco a poco ad un risanamento e ad 

un’ottimizzazione della spesa, che ha come obiettivo quello del 

risparmio, ma non un risparmio fine a se stesso, ma un risparmio che 

poi ci permetterà ovviamente di investire in altri nuovi e più 

efficienti servizi. Quindi, se volete, io posso anche leggervi uno 

per uno le cose scritte nel DUP, però diciamo che in linea di massimo 

le attività che ci proponiamo per l’anno 2021 sono proprio quelle 

che vi sto dicendo: risanamento, per poi ripartire con un servizio 

più efficiente, più efficace e che sicuramente darà delle migliori 

risposte alla collettività, particolarmente ferita da questa 

pandemia. Non per ultimo, vorrei dedicarmi un attimo al discorso dei 

buoni spesa statali, che sono in fase ormai di distribuzione. Mi 

hanno assicurato proprio oggi il dirigente che ha firmato le 

convenzioni con gli esercizi commerciali e quindi entro la fine di 

questa settimana praticamente i buoni spesa, che già sono stati 

assegnati agli aventi diritti, potranno essere spesi. Della somma 

complessiva di 742.000 euro, purtroppo non sono state interamente 

spese, è rimasta praticamente un’economia di 300.000 euro e questo 

ci permetterà di riaprire di nuovo i termini, in maniera tale da 

dare possibilità a chi non ha avuto tempo, non ha avuto la 

possibilità di farlo nella prima finestra, di potere ripresentare 

di nuovo la richiesta per ottenere il contributo. Alla fine della 

distribuzione di questi buoni statali, poi avremo la possibilità 

pure di distribuire pure altri 458.000 euro, che sono invece la 

dotazione che ci ha dato la Regione Siciliana, che noi non possiamo 

spendere in questo momento se non finiamo la distribuzione dei buoni 

quelli statali. Quindi, questa ritengo che sia un’operazione che ci 

programmiamo possa finire entro l’estate praticamente, la 

distribuzione sia di quelli statali sia di quelli reginali. Io ho 

finito, grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Ci sono domande? 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 



(Fuori microfono) Presidente, sì: la programmazione? L’Assessore ha 

riportato i dati (inc.) oggi, ma la programmazione che intende fare 

(inc.) realmente? Quale settore va a toccare? Qual è che (inc.) sui 

servizi erogati, servizi (inc.) o intende (inc.) con Marsala Schola 

per (inc.)? Come intende procedere? Sui disabili, trasporto 

disabili, ha (inc.) qualche altra cosa? Ha visto come operare (inc.)? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Assessore, lei ha sentito le domande? Prego. 

 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Sì. Posso tranquillamente leggere ciò che è stato scritto nel DUP e 

andare a specificare punto per punto quella che è la programmazione, 

però ritenevo… Consigliere Genna, mi dispiace non essere stato 

esaustivo ma è proprio… 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

(Fuori microfono) 

 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Nel senso lo posso… 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

(Fuori microfono) Se lei mi può fare (inc.). 

 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Sì, non ho… 

 

CONSIGLIERE GENNA ROSANNA 

 

(Fuori microfono) (inc.) politica sociale. Ecco perché le chiedevo 

(inc.), perché purtroppo anch’io sono Consigliere Comunale. Volevo 

capire com’era (inc.). 

 

ASSESSORE D’ALESSANDRO 

 

Ho cercato semplicemente, Consigliere, di sintetizzare quanto più 

possibile un documento che si tratta di una ventina di pagine, ma 

non ho nessun problema a specificarlo punto per punto. Però, quello 



che voglio dire, partiamo dal discorso degli Asacom. Marsala Schola 

diceva il presidente del consiglio d’amministrazione che nel mese 

di settembre si definiranno praticamente i corsi per ottenere pe 

trentanove soggetti le abilitazioni ad effettuare questa funzione. 

Tutto questo, se rientrerà un accordo che verrà fatto, presumo, con 

Marsala Schola, porterà un sicuro risparmio nelle casse del Comune, 

perché noi in questo momento, ovviamente, lei sa che noi paghiamo 

un bel po’ di soldini per garantire quest’assistenza Asacom in base 

alle richieste che ci vengono fornite dai vari istituti scolastici. 

E quindi questo in un’ottica, appunto, di risparmio, ritengo che sia 

una cosa positiva. Dopodiché andiamo avanti per quanto riguarda i 

vari programmi. Quindi, diritto sociale e politica sociale delle 

famiglie. Le funzioni esercitate nel campo sociale riguardano 

aspetti molteplici nella vita del cittadino, che richiedono un 

intervento diretto e indiretto dell’ente nei primi anni di vita fino 

all’età senile. La politica sociale adottata nell’ambito 

territoriale ha riflessi importanti nella composizione del bilancio 

e della programmazione di medio periodo. Quindi, si cercherà nel 

2021 di prevedere e ultimare, come detto, la programmazione dei piani 

di zona 2018 e 2019 e ’20, che, come ripeto, sono stati portati a 

termine e già approvati per quanto riguarda 2018 e 2019, già dal 

comitato dei Sindaci, e 2019 e 2020 che, come ripeto, saranno 

approvati lunedì prossimo in una già fissata riunione del comitato 

dei Sindaci. All’interno di questi piani di zona una notevole 

quantità di fondi sarà utilizzata utilizzando il cosiddetto fondo 

di povertà, dove in questo fondo di povertà si cercherà in tutti i 

modi di coinvolgere gli enti del terzo settore per effettuare una 

forma di programmazione, di coprogettazione per fare in modo da 

raggiungere anche i nuovi poveri che sono stati determinati dalla 

crisi pandemica. E quindi non più la distribuzione vecchio stile, 

come è stato fatto fino a questo momento, perché vigeva sempre la 

circolare quella che doveva essere fatto direttamente con aiuti 

direttamente agli indigenti, ma attraverso una forma di 

coprogettazione che si attiverà con tutti gli enti del terzo settore 

per cercare di arrivare a soddisfare quanto più possibile queste 

nuove forme di povertà che sono state determinate dalla crisi 

pandemica. Poi nel programma 1 ci sono gli interventi per l’infanzia, 

ai minori, per gli asili nido. Anche in questo caso buona parte di 

questi fondi saranno programmati praticamente per garantire sempre 

le prestazioni di natura domiciliare, che erano state garantite nel 

passato, ma che si cercherà di ripristinare e di riprogrammare non 

solo a livello di Marsala, ma parliamo sempre nell’ambito 

distrettuale, e le prestazioni di recupero sociale di soggetti in 

condizione di disagio sociale e familiare. Quindi, noi ci poniamo 

come finalità quella di prendere cura quanto più possibile di più 



minori che si vengono a trovare, ovviamente, in condizione di bisogno 

e di svantaggio sociale, psicologico, economico e finanziario. I 

servizi… vorremmo praticamente riprendere il progetto che riguardava 

il centro funzionale, quindi come punto di accesso per l’equipe, la 

tutela dei minori e delle famiglie; un sostegno scolastico, come 

dicevo, attraverso la riattivazione anche delle strutture che si 

trovano nelle nostre periferie, come, per esempio, le suore di 

Strasatti, le suore di Sappusi, che erano dei veri e propri punti 

di riferimento per un supporto che veniva dato ai minori quelle zone, 

e riprendere il progetto “fuoriclasse”, quindi un sostegno 

scolastico, e il progetto “girandola”, inclusione sociale di alcuni 

soggetti, di alunni svantaggiati in laboratori di doposcuola; i 

cosiddetti “parchi anziani e minori” con fondi del Ministero 

dell’Interno, i progetti e i servizi erogati in favore… che r 

riguardano praticamente la continuazione dei progetti REI per quanto 

riguarda il reddito di cittadinanza; i progetti SIA, il reddito di 

cittadinanza quindi attraverso il fondo della povertà. Abbiamo 

attivato i cosiddetti PUC e ne attiveremo ancora diversi entro la 

fine dell’anno, dove praticamente saranno da qui alla fine dell’anno 

utilizzati oltre 450 nuovi fruitori di redditi di cittadinanza, che 

verranno impiegati in diversi progetti, alcuni riguarderanno per 

esempio la pulizia delle spiagge; il contenimento delle norme Covid, 

quindi dove sono previste l’utilizzo di 120 nuovi lavoratori che 

percepiscono il reddito di cittadinanza nei PUC. Verrà fatto un altro 

progetto sempre che riguarda i PUC, che riguarderà la pulizia di 

tutti i nostri monumenti, dei nostri uffici; un altro servizio 

riguarderà la pulizia, in collaborazione con le scuole di ogni ordine 

e grado, di tutti gli esterni delle scuole. Anche lì vorremmo fare 

un progetto che includerà oltre 40 soggetti. E quindi anche questo 

è un altro passo importante che vogliamo fare, perché forse siamo 

uno dei pochi Comuni di tutta la Sicilia che ha attivato questi PUC 

in pochissimo tempo. Tutto questo ha anche comportato un impegno non 

indifferente da parte del Comune di Marsala, perché, ovviamente, per 

attivare tutti questi progetti, il Comune ha dovuto anche affrontare 

delle spese finanziarie non indifferenti, perché per tutti questi 

soggetti che sono ovviamente impegnati si è dovuti dotare dei 

dispositivi di sicurezza, sono stati tutti sottoposti a visita 

medica. Poi c’è stato tutto un lavoro certosino di preparazione del 

nostro gruppo REI, che ha individuato praticamente tutte quelle 

persone in base alle loro caratteristiche tecniche e li ha ovviamente 

assegnati a diversi progetti. Quindi, ovviamente tutta una 

preparazione di programma che prende del tempo, prende delle risorse 

economiche, ma che riguarderà almeno non solo un impegno per tutto 

l’anno 2021, ma anche per l’anno 2022. Anche per quanto riguarda gli 

interventi per la disabilità, come negli anni pregressi, 



praticamente ci saranno degli interventi che riguarderanno dei 

contributi di natura economica, che garantiranno il minimo vitale, 

concessi a tutti gli aventi diritto, a supporto sia dei sostegni di 

natura domiciliare e assistenziale, in favore anche di anziani e di 

disabili, supporto di natura socioeducativa e ricreativa e supporto 

di natura residenziale in favore di anziani, minori, donne in 

difficoltà, disabili fisici psichici e immigrati. Lì praticamente 

parliamo di tutta una serie di servizi che saranno sia attivati, ma 

sia anche continuati nel tempo, come il cosiddetto centro di 

informatica disabilità, oppure è stata programmata tutta una serie 

di servizi comunali quali il rimborso, per esempio, delle spese 

carburante a favore dei disabili che devono recarsi nei centri di 

riabilitazione, ospitalità residenziale di soggetti disabili 

psichici presso comunità alloggio, progetti assistenziali per 

disabili psichici o fisici, gruppi appartenenti a disabili psichici. 

E tutto questo praticamente potrà essere fatto anche in 

collaborazione con altri enti, il primo fra tutti con l’ASP, dove 

sono stati fatti anche dei progetti comuni, per esempio mi viene in 

mente il progetto (inc.), che è un progetto che è stato finanziato 

e che già praticamente è in fase di attuazione, che ha visto 

praticamente da parte nostra la selezione di tre figure, un 

assistente sociale, un avvocato e un informatore, ora non ricordo 

esattamente il titolo professionale, un educatore, ecco, scusi, che 

avranno il compito di aprire uno sportello di informazioni e 

orientamento per gli emigrati. E quindi tutto questo, ovviamente, 

tutto finanziato, abbiamo già ottenuto il finanziamento, tutto 

finanziato dall’ASP, che permetterà l’importante obiettivo di 

orientare sempre più e quindi favorire sempre più l’inserimento di 

questi extracomunitari nella nostra collettività. Io mi fermerei 

qua. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Consigliere Ferrantelli, prego. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Grazie, Presidente, signori Assessori, colleghi Consiglieri. 

Presidente, è da qualche tempo che io le avevo suggerito di prevedere 

una spesa per fornirci di cuffie allorquando possiamo bene recepire 

quello che viene detto in videoconferenza, perché spesso questo non 

viene recepito. Per cui forse il termine è infelice, non me ne voglia 

la collega Genna, volevo dire di ripetere perché qua non è arrivato 

il discorso che aveva fatto, la domanda che aveva fatto la 

Consigliera Genna. Chiarito questo, volevo anticipare che la 



Commissione Servizi Sociali ha avviato una serie di indagini per 

quanto riguarda i minori, per quanto riguarda le ragazze madri, gli 

ex detenuti, i farmaci alle famiglie indigenti, tutta una serie di 

questioni che riguardano, appunto, le politiche sociali, per vedere 

cosa costa e se c’è un ritorno di compartecipazione. La Commissione 

si è fermata a un certo punto, perché la Commissione stessa ha dovuto 

adottare poi un altro provvedimento per quanto riguarda il garante 

dei disabili. Ma col mese di giugno riprenderemo questa indagine, 

che già una parte, ripeto, è stata evasa. Per esempio, sui minori 

abbiamo appreso che ci sono ventitré minori dislocati in case alloggi 

in comunità fuori il Comune di Marsala, per un costo che il Comune 

affronta di circa 3.000.000 di euro e per una compartecipazione di 

appena 225.000 euro. A noi è sembrato strano, perché tutti questi 

ventitré ragazzi nessuno ha potuto alloggiare in comunità o nelle 

case marsalesi, ma c’è stato detto chiaramente che quelle poche case 

marsalesi che avevano i requisiti per ospitare questi minori alla 

fine si sono convertiti nell’ospitare gli extracomunitari. Ripeto, 

questo è già un primo aspetto dell’indagine conoscitiva che 

riprenderemo come Commissione Lavori nel mese di giugno, in quanto 

ci siamo dovuti fermare per valutare il regolamento e i curricula 

che sono arrivati per il garante dei disabili. Abbiamo intenzione 

di promuovere un atto deliberativo, Assessore, per quanto riguarda 

anche il garante del fanciullo e della conoscenza, perché la 

normativa lo prevede, perché la legge lo prevede. E poi un altro 

atto deliberativo che parla del garante degli animali. Questo fa 

parte tutto dei servizi sociali e io ne approfitto della sua presenza 

per anticiparle questa intenzione, per cui da quando sarà possibile 

di attivare questo atto deliberativo. Chiaramente un regolamento già 

del garante del disabile è già formulato, è già esistente, per cui 

sulla falsa scia di questo regolamento si può fare anche quello del 

garante del fanciullo e dell’adolescente. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Io avevo preposto all’Assessore Di Girolamo un assessorato apposito, 

al Sindaco Di Girolamo allora. Secondo me, un Assessorato alla 

Solitudine, perché ci sono tante persone anziane. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

E perché non lo proponi al nuovo Sindaco? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 



Onestamente non gliene ho parlato, ma stia tranquillo che, appena 

ci sarà occasione, gliene parleremo. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

Gliene parliamo assieme, mi interessa. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

La cosa può sembrare banale. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO GUGLIELMO 

 

No, è interessante. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

La cosa più assurda è nel vedere scambiare a volte battute. 

Consigliere Rodriquez, può sembrare banalità, ma non è una banalità. 

Una persona che tutti conosciamo, che è stata un grande dirigente 

di questo Comune e che ancora tuttora ha una mente abbastanza lucida, 

che potrebbe essere utile per tante cose, un giorno mi ha detto: 

“Soffro la solitudine, perché non so cosa fare, non sono impegnato”. 

Per dire, spesso tante persone, che potrebbero essere impiegati in 

progetti di pubblica utilità, che sono utili anche a loro stessi, 

perché si sentono utili, impegnati e fra le altre cose sono delle 

menti eccellenti, che veramente possono dare un contributo. 

 

INTERVENTO 

 

Presidente, un suggerimento da dare a Grillo: magari lo può inserire 

nella governance. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

A chi? 

 

INTERVENTO 

 

All’ex dirigente. Magari può essere inserito nella governance, se 

c’è ancora posto. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 



Potrebbe essere una buona idea, perché ha tutti i titoli. Parliamo 

di un ex Segretario Generale, non stiamo parlando… Ci sono 

interventi? Colleghi, se non ci sono interventi, io chiudo. Vi 

ricordo che domani alle ore 11.00 scadono i termini per potere 

presentare gli emendamenti al DUP. I lavori, così come concertato, 

li aggiorniamo a domani alle ore 16.00, quindi domani mercoledì 26 

alle ore 16.00. 

 

CONSIGLIERE FICI NICOLA 

 

Presidente, i pareri agli emendamenti al piano triennale sono 

arrivati? 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Ci stanno lavorando, Consigliere Fici, perché fra le altre cose nella 

reazione del nuovo settore e nella ripartizione di alcuni settori 

purtroppo capita che alcune deleghe, che era esclusivamente del 

settore lavori pubblici, che poi sottoscrive e firma il piano, sono 

ad oggi calati nei servizi pubblici e quindi occorre la doppia firma, 

la doppia conformità, sia dell’ingegnere Frangiamore, che si occupa 

di alcuni settori, e anche del dirigente poi, che è l’ingegnere 

Mezzapelle. Purtroppo in questi giorni l’ingegnere Frangiamore è 

stato impegnato, fino a stamattina, con le prove pratiche del 

concorso per autisti e, essendo lui il presidente della commissione, 

non ha potuto lasciare la commissione per dedicarsi a mettere i 

pareri agli emendamenti. Purtroppo capita anche questo in questo 

momento dove tutto sta accadendo contemporaneamente e quindi domani 

mattina dovremmo avere i pareri, sperando che nel pomeriggio siano 

trasmessi ai Revisori Contabili per avere i dovuti pareri. Vi ricordo 

che mercoledì è domani. Giovedì mattina saranno a Marsala i Revisori 

Contabili, quindi noi domani dovremo trattare e vi invito già a 

chiedere tutta una serie di domande ai dirigenti, ai funzionari, 

all’amministrazione, agli Assessori sul bilancio, in mood tale che 

mercoledì mattina presentiamo gli emendamenti al bilancio e seduta 

stante… 

 

(Intervento fuori microfono) 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Domani mattina la presentazione degli emendamenti al DUP. Giovedì 

mattina, poi lo stabiliremo domani, gli emendamenti al bilancio, in 

modo tale che in giornata stessa… se occorre, giovedì facciamo una 

giornata intera, una grande corsa per l’approvazione del bilancio, 



che ci impiegherà possibilmente, da quello che penso io, anche tutta 

la serata e tutta la nottata a Sala delle Lapidi. Quindi, 

organizzatevi per giovedì, precettati tutti. Vicesindaco, le do la 

parola. 

 

VICESINDACO 

 

Buonasera, Presidente Sturiano, colleghi Assessori e Consiglieri. 

Volevo semplicemente avvalorare quello che diceva il Presidente 

riguardo all’indisponibilità ancora oggi dell’ingegnere Frangiamore 

che, quale presidente di commissione, chiude oggi la terza prova del 

concorso pubblico per autisti, che si sta procedendo molto 

velocemente, e l’8 giugno finirà un concorso che abbiamo ereditato 

dalla precedente amministrazione. E poi una comunicazione all’aula, 

ma particolarmente ai Consigliere Rodriquez e Orlando, che avevano 

qualche settimana fa… comunico all’aula con piacere, ma 

particolarmente ai Consiglieri Rodriquex e Orlando, che qualche 

settimana fa avevano nel corso dei loro interventi sollecitato 

l’amministrazione a verificare la possibilità di attivare, seppur 

temporaneamente, un altro HUB vaccinale, che dopodomani si aprirà 

la vaccinazione presso il centro sociale di Sappusi, grazie anche a 

un’interazione con l’Assessore D’Alessandro, col Capo di Gabinetto, 

con gli uffici dei servizi sociali e con il Dipartimento Giustizia 

Minorile, che ha reso disponibile i locali. Quindi, avremo una 

vaccinazione per tutti i maturandi, che vorranno su base volontaria, 

di Marsala e di Petrosino. Quindi, una possibilità in più per 

vaccinarsi. Sono circa 830 ragazzi che potranno farlo. I maturandi 

delle scuole superiori di Marsala e Petrosino, il geometra di 

Petrosino compreso. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Egregio Consigliere, a lei la parola. 

 

CONSIGLIERE RODRIQUEZ MARIO 

 

Assessore, la ringrazio per il suo interessamento che ha avuto e la 

sensibilità sulle nostre proposte. Ovviamente, uno pretenderebbe di 

più. Lei ha detto 800 ragazzi maturandi. Io mi auguro che questa 

apertura di dopodomani possa continuare anche per altre persone 

ovviamente, perché più presto facciamo più presto ne usciremo. La 

ringrazio. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 



Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO 

 

Grazie, Presidente. Mi riallaccio al collega Rodriquez. Grazie, 

signor Vicesindaco, la ringrazio per la notizia che ci ha dato e 

credo che sia già un punto di inizio in più rispetto a quello che 

avevamo. Spero, come diceva il Consigliere Rodriquez, che a breve 

ci possano essere e comunque sia un esperimento che facciamo su 

Marsala e porrà protrarsi anche per altre giornate. La ringrazio e 

ringrazio anche il Consigliere Rodriquez che allora assieme a me ha 

fatto richiesta per un punto vaccinale. Grazie. 

 

PRESIDENTE STURIANO 

 

Se non ci sono altri interventi… ricordo ai colleghi Consiglieri che 

i lavori sono aggiornati a domani alle ore 16.00. Domani mattina 

alle ore 11.00 scadono i termini per la presentazione degli 

emendamenti al DUP. Auguro a tutti una buona serata. La seduta è 

sciolta. 


